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Слово редактора
Каждому из нас дарована жизнь. Как мы ее проживаем — зависит от нас 

самих. Жизнь — это понимание не только того, что тебя окружает, но и того, 
что находится внутри каждого из нас. Жизнь дается каждому не просто так. 
Человек должен оставить какой-то след после себя. Это может быть что 

угодно, что может принести пользу окружающим нас людям и прославить 
Господа, Создателя и Давателя этой жизни.
Среди нас довольно много людей, по жизни применяющих такую же тактику, 

как и раки-отшельники. Все мы хорошо знаем, кто такие раки-отшельники. 
Большинство раков-отшельников используют в качестве укрытия пустые ра-

ковины брюхоногих моллюсков.
А что люди? Найдя подходящую «раковину» — будь-то какое-то хобби, 

или традиция, или привычка, или просто стандартная отговорка, — человек 
прячется в нее и забывает о том, что мир, созданный Господом и данный 

нам в пользование, необъятен и многогранен. Это одна сторона про-
блемы, когда мы сами себя ограничиваем размерами этой, созданной 
нами, «раковины».

Вторая же сторона медали заключается в том, что люди, нуждающи-
еся в нашем общении, помощи, поддержке, остаются вне нашей досяга-

емости, и только потому, что НАМ тепло, НАМ уютно, НАША «хата 
с краю, ничего не знаю».

Давайте же выйдем из «раковины» нашей застоявшейся жизни 
навстречу свежей струе Божьего Духа Святого и, как пророк 

Исаия, скажем: «Вот я, пошли меня!». И мы увидим, как нас 
не хватало нашему соседу, нашему сотруднику, нашему 

соученику, да и просто нашим домашним, наверное, 
уже забывшим, что мы есть.

Господь хочет нас использовать для Своей 
славы, дадим же Ему возможность в этом!

«Только живите достойно благовествова-
ния Христова…» (Фил. 1:27)

Елена Гурина,
ответственный за выпуск,  

литературный редактор
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В третьей главе Книги Бытие мы читаем: «И воззвал 
Господь Бог к Адаму и сказал ему: «Адам, где ты?» Он 
сказал: «Голос Твой я услышал в раю, и убоялся, потому 

что я наг, и скрылся»» (ст. 9–10). Здесь впервые в Библии речь 
идет о страхе человека перед Богом. И с тех пор тема страха 
Божьего, в самых разных проявлениях и формах, проходит 
через всю Библию.

Что такое страх как таковой? 
Страх — это защитная реакция перед 
лицом опасности (например, страх 
обжечься, страх подорваться на мине, 
страх упасть в пропасть). В страхе 
Божьем речь тоже идет о защитной 
реакции. После того как мы рассмот-
рим библейское учение о страхе Бо-
жьем, в заключении я еще раз вернусь 
к этому определению.

Итак, Адам спрятался от Бога. 
Это недоверие по отношению к Богу 
появилось только под влиянием змея 
(3:4). Согрешивший Адам прячется от 
Бога из-за страха. Чего он собственно 
боялся? Боялся ли он наказания? 
Скорее нет, Бог его ведь до этого 
никогда не наказывал; он не знал, 
что это такое. Он вообще не хотел 
встречаться с Богом. Дьявол внушил 
человеку принципиальное недоверие 

к Богу. Грешный человек не доверяет 
Богу, считает, что Бог принципиально 
против него, а так как Бог всесильный, 
то Его надо бояться. Грешный человек 
не решается встретиться лицом к лицу 
со святым Богом.

Немало христиан, в том числе 
и богословов, при этом считают, 
что страх Божий в любом проявле-
нии — это ветхозаветный феномен. 
В Новом Завете, якобы, дело обстоит 
иначе. При этом любят цитировать: 
«В любви нет страха, но совершен-
ная любовь изгоняет страх, потому 
что в страхе есть мучение. Боящийся 
несовершенен в любви» (1 Ин. 4:18). 
Иными словами, кто боится, тот еще 
не понял, как сильно Бог его любит. 
Мы верою берем то, что в вечности 
будет реальностью. В вечности уже 

не будет страха. Поэтому и говорят: 
страх — ветхозаветное являение…

Давайте, однако, не спешить с вы-
водами. Рассмотрим сначала, что 
говорит Библия в отношении страха. 
При этом мы увидим, что сущест-
вуют разные виды страха Божьего:

1. Языческая богобоязнь 
(страх перед демонами).

Первый вид страха Божьего — это 
страх язычников. Язычники тоже 
боятся своих богов. Они боятся их 
потому, что они сильны и сверхъ-
естественны. Грех же этот страх 
перед богами искажает так, что, 
собственно, язычники страдают 
демоническим страхом. В языче-
стве представление о Боге Творце 
искажается в образ слепой судьбы, 
фатализма, в веру в неизбежность 
и бессилие перед сверхъестествен-
ными силами.

И на этот искаженный образ 
Бога язычник реагирует беспросвет-
ным, безнадежным, безграничным 
страхом. Язычник ведь никогда не 
знает, как боги к нему расположены. 
Книга Деяния апостолов (17 глава) 
описывает интересную историю. 

Бога превыше всего бояться, 
любить и Ему доверять.
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Апостол Павел приходит в Афины 
и, в ожидании прибытия своих 
сотрудников, осматривает город, по-
путно благовествуя людям о Христе. 
При этом говорится, что дух Павла 
возмутился при виде города, полного 
идолов. И вот афиняне приглашают 
Павла рассказать о своем учении 
на Ареопаге, на главной площади 
Афин. В своей речи апостол Павел 
определяет, что афиняне очень бого-
боязнены — об этом свидетельствует 
огромное количество жертвенников 
в городе. И вот это типично для языч-
ников: боясь своих богов, они строят 
как можно больше жертвенников, 
чтобы каждому можно было прине-
сти жертву и «ублажить» его, потому 
что язычник никогда не знает, как 
на самом деле к нему расположены 
боги. И, на всякий случай, если вдруг 
какого-нибудь из многочисленных 
богов каким-то образом забыли, не 
заметили, то ставится жертвенник 
еще и «неведомому богу» — в на-
дежде, что этот забытый бог примет 
его на свой счет и не будет гневаться 
и причинять им зло. Типично также 
принесение человеческих жертв 
в язычестве — иными словами, чем 
выше жертва, тем больше надежда, 
что боги все же смилуются, не будут 
гневаться… Но, в конечном итоге, 
человек все же никогда не знает, как 
боги настроены, довольны ли они 
жертвой или нет, приняли ее или 
отвергли…

Иными словами, у язычника страх 
перед Богом связан с неуверенностью 
в спасении. Поэтому он пытается 
воздействовать на богов посредством 
жертвоприношений, магии, мантики, 
всевозможных оккультных практик… 
Так, в язычестве из-за неуверенности 
в спасении возникает демоническая 
богобоязнь.

2. Страх Божий под Зако-
ном (Ветхий Завет).

Совсем другую картину мы видим 
у людей, живующих под Законом Бо-
жьим. Когда Бог открылся Израилю 
на Синае, а также через спасение из 
Египта и через заповеди, то здесь мы 
видим совершенную ясность в отно-
шениях. Закон проявляет Бога уже 
не предположительно, а совершенно 

однозначно — как святого Бога, ко-
торый является абсолютной проти-
воположностью нашей человеческой 
греховной природе. Он открылся как 
святой Бог, который ненавидит и не 
терпит грех. Даны четкие требова-
ния и ясные определения — что та-
кое грех, что такое святость и каким 
я должен быть.

Поэтому страх Божий под Зако-
ном — это страх перед святостью 
Божьей, не терпящей греха. Перед ли-
цом святого Закона Божьего человек 
осознает себя грешником, несовер-
шенным, очень далеким от Господа, 
Бог для него совершенно недосягаем, 
Он является полной противополож-
ностью человеку, впавшему в грех. 
И поэтому Закон со всей жестокой 
ясностью показывает человеку его 
гибельное состояние перед Богом. 
В присутствии Бога грешный человек 
восклицает: «Горе мне! Погиб я! Ибо 
я человек с нечистыми устами и живу 
среди народа также с нечистыми 
устами — и глаза мои видели Царя, 
Господа Саваофа» (Ис. 6:5, ср. Лк. 
5:8). Присутствие святого Бога не ра-
дует грешного человека, а устрашает! 
Кто не пережил это в своей жизни, тот 
невозрожденный человек! И кто не 
переживает это снова и снова в каждо-
дневной жизни, тот отпал от Бога!

Страх под Законом — это, в не-
которой мере, не только страх перед 
наказанием, а осознание дистанции 
между Богом и человеком, познание, 
что мы на разных полюсах; несовер-
шенный человек осознает, что он 
не может находиться в присутствии 
совершенного, святого Бога.

В первую очередь, это страх 
оскорбить Бога, задеть Его славу или 
оскорбить своим грешным присут-
ствием святость Божью. Кроме того, 
это, конечно, и страх перед наказа-
нием за свои грехи, за последствия 
непослушания.

И вот, что интересно: этот, вдвойне 
обоснованный страх Божий, с библей-
ской точки зрения, является поло-
жительным, и даже требуется, чтобы 
человек не возгордился и чтобы предо-
хранить его таким образом от худшего, 
от окончательной погибели.

«Наставь меня, Господи, на путь 
Твой, и буду ходить в истине Твоей; 

утверди сердце мое в страхе имени 
Твоего» (Пс. 85:11). Иными словами, 
страх здесь играет роль «предохрани-
теля» от греха, потому что мы знаем, 
что за грех мы будем наказаны, мы 
погибнем!

Закон, по сути, призван открыть 
человеку его состояние перед Богом 
и показать ему требования святого 
Бога. Ознакомившись с этими тре-
бованиями, человек неизбежно при-
ходит к познанию своей неминуемой 
погибели перед Богом. Зная требо-
вания Бога и зная свою греховность, 
человек приходит к выводу, что 
спастись он не может. Отсюда вывод: 
страх Божий под Законом приводит 
человека к уверенности в погибели.

3. Страх Божий под Еван-
гелием (Новый Завет).

Итак, мы установили, что язы-
ческий страх Божий истекает из 
неуверенности в спасении. Человек 
не уверен, спасен он или нет; он не 
знает, как боги настроены, приняли 
они жертву или нет, довольны 
они или нет… Поэтому он живет 
в страхе! Также мы установили, что 
страх Божий под Законом приводит 
к уверенности в погибели. Человек 
однозначно уверен, что он погиб (ср. 
Рим. 7:24).

Мы, как верующие же, напротив, 
имеем уверенность в спасении — на 
основании Евангелия о заместитель-
ной жертве Иисуса Христа за наши 
грехи. Если мы раскаялись перед 
Богом и верой приняли Его жертву, 
то мы уверены, что спасены и в веч-
ности будем с Богом.

Поэтому в современном богосло-
вии модно говорить о том, что страх 
Божий — это, якобы, ветхозаветное 
явление. В Новом Завете дело, го-
ворят, обстоит иначе. Для подтвер-
ждения приводят вышеупомянутое 
место, а именно: 1 Иоанна 4:18. 
Иными словами, кто боится, тот еще 
не понял, как сильно его любит Бог.

Однако Новый Завет содержит 
еще и другие высказывания о страхе 
Божьем, которые тоже нельзя игно-
рировать: «Не гордись, но бойся!» 
(Рим. 11:20) — это сказано верую-
щим (из язычников); «… со страхом 
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и трепетом совершайте свое спасение» 
(Флп. 2:12) — слова апостола Павла, 
проповедника благодати; это не 
противоречие, а две стороны одного 
учения о спасении; «Итак, зная страх 
Господень, мы вразумляем людей…» 
(2 Кор. 5:11); «Итак, возлюбленные, 
имея такие обетования, очистим 
себя от всякой скверны плоти и духа, 
совершая святыню в страхе Божием» 
(2 Кор. 7:1); «Старайтесь иметь мир 
со всеми и святость, без которой ни-
кто не увидит Господа» (Евр. 12:14); 
«Ибо всем нам должно явиться пред 
судилище Христово, чтобы каждому 
получить соответственно тому, что он 
делал, живя в теле: доброе или худое 
(2 Кор. 5:10).

Мы, верующие, будем держать от-
вет перед Христом за свои поступки!

Как же понимать эти места Писа-
ния в свете 1 Иоанна 4:18? Принципи-
ально следует сказать следующее: все 
новозаветные высказывания о спасе-
нии всегда находятся в балансе между 
«уже» (исполнилось) и «еще не» (еще 
предстоит исполниться). Мы спасены, 
но в надежде! Посажены на небесах — 
но мы еще на Земле!

Отсюда мы должны сделать вы-
вод, что наше положение как детей 
Божьих не должно привести нас 
к легкомысленному бесстрашию 
пред Богом. Страх Божий для нас, 
верующих, — это не беспросветный 
страх погибающих, а страх, осно-
ванный на любви. Верующий стра-
шиться оскорбить любовь Божью.

При этом апостол Павел противо-
поставляет «дух рабства» (безнадеж-
ный страх, как под Законом) «духу 
усыновления», которым мы взываем 
к святому Богу с доверительными 
словами «Авва, Отче!». Это выра-
жение детского, уважительного 
доверия к отцу. Ну а уважение всегда 
предполагает боязнь оскорбить до-
стоинство уважаемой личности.

Вывод: у страха христиан перед 
Богом забрано «жало смерти», ибо мы 
знаем о прощении во Христе. И Дух 
Святой является задатком нашего 
усыновления. Более того, страх Божий 
у христиан вырастает из уверенности 
в спасении, уверенности в любви 
Божьей. Речь идет о страхе детей при-
чинить боль любящему Отцу.

4. Смирение пред Богом 
как положительная фор-
ма богобоязни.

Однако существует опасность, что 
там, где страх ставится во главу угла, там 
он легко может принять извращенную 
форму. Человек, даже верующий, начи-
нает из-за сплошного страха вращаться 
вокруг самого себя, чтобы как-нибудь 
не сделать чего-либо наказуемого. Это 
одна из форм религиозного эгоизма. 
Когда верующий начинает думать 
только о себе и забывает о служении 
ближнему и Богу, впадает в страх, 
уныние и депрессию. Как правило, это 
ведет к законничеству и лицемерию.

Как же страх Божий у верующих 
проявляется на практике?

В первую очередь, в смирении. Это 
подтверждается Библией в требовании 
смирения: «О человек! Сказано тебе, 
что — добро и чего требует от тебя 
Господь: действовать справедливо, 
любить дела милосердия и смиренно-
мудренно ходить пред Богом твоим» 
(Мих. 6:8). В смирении человек созна-
тельно занимает подобающее ему ме-
сто пред Богом. Противоположностью 
смирения является гордость и высо-
комерие: «Придет гордость — придет 
и посрамление; но со смиренными — 
мудрость» (Притч. 11:2).

Уже с первых веков христианства 
первоначальным грехом считается 
именно гордость (человек «купился» 
на желание быть как Бог). Однако надо 
признать, что смирение как таковое 
чуждо человеку, оно противоестест-
венно для нашей падшей природы. 
Даже если человек осознает, что 
только смирение является правильной 
позицией в отношениях с Богом. Инте-
ресно, что верующий человек благода-
рит Бога за то, что Бог смиряет его (Пс. 
118:71). Бог смирял верующего, чтобы 
он научился в смирении реагировать на 
неприятные ситуации (ст. 75).

Важно отметить, что «смириться 
пред Богом» в Ветхом Завете также оз-
начает «обратиться к Богу» (см. 2 Пар. 
7:14; Иер. 36:7). И вот что интересно, 
в Новом Завете мы встречаем то же 
самое требование: вернуться в это по-
ложение пред Богом (Рим. 11:20; Иак. 
4:6, 10; 1 Петр. 5:5, 6).
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Как это смирение кон-
кретно может выглядеть 
в нашей жизни?

Смирение проявляется в том, 
как мы предстаем пред Богом 
и общаемся с Ним.

Иисус всегда ободрял Своих уче-
ников приходить к Богу с доверием, 
как дети к отцу.

В конечном итоге, даже Свою соб-
ственную молитву Он ограничивал 
«Да будет воля Твоя». Тем самым 
Иисус свидетельствует о необхо-
димом смирении перед Господом, 
с которым человек должен предстать 
пред святым Богом.

Смирение проявляется 
в молитвенном общении.

Что мы просим? Как мы это 
просим? Как вообще молимся? Это 
включает и формы молитвы, которые 
выражают, к кому мы собственно об-
ращаемся. Например, молитва на ко-
ленях. Это может быть видимой фор-
мой страха Божьего и смирения перед 
Ним. В конечном итоге, конечно, 
речь идет о внутреннем настрое чело-
века по отношению к Богу. Внешние 
формы могут быть и «показухой» 
(см. Мф. 6:1–7). Внешними формами 
лучше всего можно лицемерить.

Смирение проявляется 
в обхождении со Священным 
Писанием.

«Начало мудрости — страх Госпо-
день» (Притч. 9:10, см. также Пс. 110:10).

Кто мы: «слышатели» Слова или 
«исполнители»? Смирение проявля-
ется не в том, что мы много читаем 
Библию или хорошо знаем ее, а в том, 
что мы послушны Слову и поступаем 
так, как оно учит, независимо, нра-
вится это нам или нет!

Смирение проявляется 
в нашем обхождении 
с людьми.

В конечном итоге, смирение перед 
Богом приводит к смиренному обхож-
дению с ближними. Смирение перед 
Богом предохраняет меня от превоз-
ношения над другими людьми, так как 
перед Богом я сам тоже ничто. Что это 
значит конкретно, как это отражается 
на моем поведении?

Превозношение над другими 
людьми может выражаться по-раз-
ному, например:

— неприятие, отвержение чело-
века (не приветствовать, демонстра-
тивно избегать);

— разговоры за спиной, сплетни, 
клевета, распространение лживых 
слухов; высмеивание, унижение 

словами, оскорбления, ругань; кри-
тика личностных качеств — внешно-
сти человека, его манер, речи и т. п.; 
равнодушие и неприветливость, гру-
бость! Все это говорит об отсутствии 
смирения!

И в заключение, я еще раз вернусь 
к определению страха, которое я дал 
в начале. Я задал вопрос, что такое 
страх как таковой? И дал опреде-
ление, что страх — это защитная 
реакция перед лицом опасности. И, 
в принципе, это определение при-
менимо и к страху Божьему. Причем 
в языческом страхе Божьем речь 
идет чисто о защите самого себя пред 
лицом опасности, исходящей от бо-
гов, так как язычник никогда с уве-
ренностью не может сказать, благо-
волят к нему боги или скоро обрушат 
на него свой гнев. В страхе Божьем 
под Законом добавляется еще один 
аспект: кроме защиты самого себя 
здесь также идет речь и о том, чтобы 
человек не оскорблял святого Бога, 
это защита и для Бога. В отношении 
же новозаветного верующего можно 
сказать, речь идет о том, что страх 
Божий переводит взгляд целиком 
с себя на Бога. Дети Божьи боятся 
оскорбить жертвенную любовь 
Небесного Отца, Спасителя, своим 
недостойным поведением.

Страх Божий никоим образом 
не «устарел» и не относится только 
к ветхозаветным временам, к языч-
никам или людям под Законом. 
Поэтому жизнь в страхе Божьем — 
это жизнь в смирении. Потому что, 
смиряясь, мы занимаем перед Богом 
то положение, которое нам подо-
бает! И это положение перед святым 
Богом в страхе имеет совершенно 
конкретные последствия для наших 
отношений с ближними. И по нашим 
отношениям с ближними мы можем 
проверять, действительно ли мы 
имеем страх Божий или нет, славим 
мы Бога нашим поведением или 
оскорбляем Его. 

Виктор 
Йерке,

пастор,  
г. Шарлотт, США

7



В 1992 году я начал учебу в семинарии в городе 
Фресно в США. Я снимал комнату у одной 
женщины, которая жила с двумя маленькими 

детьми. Ей, скорее всего, не хватало на жизнь, 
поэтому она сдавала комнату за небольшую плату, 
которая для меня, бедного русского студента, была 
как раз приемлема. Прожив несколько месяцев 
в этом доме и познакомившись с окружающими меня 
американскими христианами, меня однажды пригла-
сили в Диснейленд. Утром меня забрали, и мы про-
вели прекрасный день на американских аттракционах. Вечером 
меня привезли обратно и, распрощавшись с друзьями, я вошел 
в дом, где жил. К своему удивлению, я увидел плачущую хозяйку 
и обратил внимание на то, что в доме все вещи были разбросаны. 
Хозяйка объяснила мне, что она тоже отсутствовала в течение 
дня, а в это время в дом проникли воры и унесли какие-то вещи. 
Она показала мою комнату, в которой был такой же беспорядок, 
как и во всем доме. Я тоже оказался жертвой воров.

Я помню, как мне было непри-
ятно видеть и осознавать, что кто-то 
чужой рылся в моих вещах, перетря-
хивал мои личные принадлежности 
и забрал то, что для меня было дорого 
и ценно. Эти вещи не принадлежали 
забравшему их у меня человеку, это 
были мои вещи. Несправедливость, 
безысходность и, своего рода, уни-
жение оскорбляли мои человеческие 
чувства.

Это происшествие оставило в моей 
душе тягостное ощущение невозвратной 
потери, которой, как мне казалось, не 
должно было быть. Ощущение неспра-
ведливости происшедшего вызывало 
в душе возмущение и горечь.

Я вспомнил одну библейскую исто-
рию, которая, отчасти, походила на 
мою ситуацию с украденными вещами. 
Только в этой истории не вещи были 

украдены, а гораздо более ценное до-
стояние. Украдено было первородство. 
Я думаю, что Исав ощутил похожие чув-
ства несправедливости, оскорбления, 
унижения и возмущения, узнав о том, 
что Иаков, его младший брат, обманом 
украл благословение отца, которое по 
праву принадлежало лишь ему, Исаву.

Воровство — бич человечества, от 
которого страдают отдельные личности, 
семьи, коллективы, общество и государ-
ство в целом. Оно — многолико. Воров-
ство отвратительно и ужасно по своей 
сути оттого, что еще до существования 
рода человеческого в духовном мире 
осеняющий херувим стал дьяволом, по-
тому что захотел завладеть положением 
и статусом, который ему никак не мог 
принадлежать. Он попытался сделать 
это, восстав против своего Создателя, 
пытаясь обворовать Его. Христос не 

случайно называет его первым вором во 
Вселенной.

Затем этот духовный порок перешел 
в физический мир и коснулся человека. 
Со времени грехопадения первого чело-
века люди научились красть не только 
материальные, физические вещи, но 
и моральные, и духовные.

Кажется, человек не может не воро-
вать. Это естественное греховное жела-
ние почти каждого человека сделать что-
то себе лучше за счет другого или других.

Вот поэтому, изначально создавая 
народ, который должен был представ-
лять Бога на земле, Господь дал закон 
этому еврейскому народу, который 
регулировал правильные отношения 
человека с Богом и справедливые отно-
шения между людьми в обществе. Вось-
мая заповедь этого закона лаконично 
гласит: «Не кради».

Не кради
Идущие неправедной стезей
За кражу платят жизнью иль душой.
Кто ж обманул и месть, и правый суд,
От Божьего суда не убегут.
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В Библии Бог ясно показывает 
Свое отношение к тем, кто нарушает 
эту заповедь: «В кисе твоей не должны 
быть двоякие гири, большие и меньшие; 
в доме твоем не должна быть двоякая 
ефа, большая и меньшая; гиря у тебя 
должна быть точная и правильная, 
и ефа у тебя должна быть точная и пра-
вильная, чтобы продлились дни твои на 
земле, которую Господь, Бог твой, дает 
тебе; ибо мерзок пред Господом, Богом 
твоим, всякий, делающий неправду» 
(Втор. 25:13). Бог дает это повеление 
через Моисея в декалоге. Трижды 
записано это повеление в Библии. Этот 
свод законов евреи должны были ис-
полнять. Премудрый Сирах о воровстве 
говорит, что «строящий дом свой на 
чужие деньги — то же, что собирающий 
камни для своей могилы» (Сирах 21:9). 
Грех воровства, присвоение чужой соб-
ственности ужасен тем, что виновных 
в нем Бог лишает Своего Царства. 
«Не обманывайтесь: … ни воры, … 
ни грабители — Царства Божьего 
не наследуют», — пишет апостол 
Павел.

Отцы церкви, указывая на 
восьмую заповедь, говорили 
словами Тихона Задонского: «По-
хищенное чужое добро, как огонь, 
в дом вшедшее, все прочее имение 
поедает, ибо, где неправда, там ника-
кого добра не будет, но всякое злопо-
лучие последует. Хищники и грабители 
подобны человеку, черпающему воду 
решетом: из рук их вытекает все, что 
они похищают и собирают, как реше-
том черпаемая вода. Похищай и хватай, 
человече, похищай, как хочешь и что 
хочешь, однако же знай, что все из рук 
твоих вытечет и твоя собственная не-
правда, как огонь, потребит» (т. 4, с. 70).

Священное Писание, церковь 
и большинство людей нашего века, 
независимо от их религиозной при-
надлежности, будь то христиане, 
мусульмане, буддисты или атеисты, 
считают воровство грубым наруше-
нием человеческих прав и закона или 
грехом, требующим наказания. Воров-
ство, по законам всех цивилизованных 
государств нашего времени, наказуемо. 
Люди осуждают воровство. Но, как не 
странно, те, кто осуждает воровство, 
сами воруют гораздо больше, чем это 
можно представить. Причина, почему 

это происходит, очень проста: боль-
шинство краж неприметные и неяркие.

Опустошить кошелек, вытащить 
деньги из кармана, ограбить дом или 
банк, слышать, как обворовывают до-
бропорядочных граждан проходимцы-
банкиры, как Медфорд или известный 
всем россиянам пирамидостроитель 
Мавроди, нас, несомненно, возмущает. 
Однако все не так просто в наш век. 
Есть вещи, на которые мы не обращаем 
внимания, но при осторожном и внима-
тельном подходе вдруг откроем для себя 
много неприятного, в чем мы можем 
оказаться повинными, ибо это связанно 
с нарушением восьмой заповеди.

Давайте немного порассуждаем. Вы 
продаете вещь дороже, чем она реально 
стоит, наверное, это можно назвать 
мошенничеством, но мы об этом даже 
не задумываемся. В бизнесе время — 
деньги, но мы можем позволить себе го-
ворить по телефону из офиса компании 
по своим личным делам, использовать 
офисный компьютер в личных целях, 
задержаться с обеда на «пару минут» — 
шеф всего этого не заметит, думаем мы. 
А как быть с интеллектуальной собст-
венностью: идеи, взятые на «прокат», 
книги и песни, отпечатанные или пере-
писанные без копирайта. Этот перечень 
«мелких вещей» можно перечислять до 
бесконечности. По большому счету, все, 
что выше перечислено, и то многое, что 
можно добавить еще, является наруше-
нием заповеди «Не кради».

Как быть, какой выход для христи-
анина в этой тонко сплетенной совре-
менной паутине нечестности и воров-
ства? Выход, кажется, прост: поступай, 
как говорит Всевышний; не кради. Но 
что это значит в каждом отдельно взя-
том случае? Это значит — быть крайне 
щепетильным в этой сфере уже потому, 
что нарушение заповеди Божьей «Не 
кради», оскорбляет самого Господа.

Совершая кражу, человек показы-
вает, что он — раб денег, раб матери-
альных ценностей. Христос на этот счет 
ясно говорит: «Никто не может служить 
двум господам: ибо или одного будет 
ненавидеть, а другого любить; или од-
ному станет усердствовать, а другим — 
пренебрегать. Не можете служить Богу 
и маммоне» (Мф. 6:24).

Христианин может жить честно. 
Он не просто оставляет грех, потому 

что это только начало борьбы, но 
и уподобляется своему Спасителю. 
Христианин должен отображать 
характер Христа своим честным 
и справедливым отношением ко 
всем «вещам» в своей жизни. Если 
он ворует, то становится похожим 
на врага своей души; осознание 

этого должно настораживать, 
отрезвлять и останавливать делать 

подобные дела.
В заключение хочу дать несколько 

практических советов. Стремитесь быть 
честными, добрыми и щедрыми со всеми 
окружающими вас людьми: с друзьями, 
с теми, с кем вы учитесь, с коллегами на 
работе. Ненавидьте жадность. Жадность 
порождает ненасытимость, и, как пра-
вило, ведет к стяжательству и воровству. 
Как противоположность жадности, 
научитесь любить давать. Давать деньги, 
десятину, время, вещи, гостеприим-
ство, ваше тепло души и вашу любовь. 
Отдача — это лучшее противоядие от 
зависимости стяжания или обладания. 
Господь вас за это наградит. Когда мы 
отдаем, мы немного становимся похо-
жими на нашего Господа. Он нас так 
учит: «Блаженнее давать…»  

Виктор  
Авдеев,
пастор, 
г. Вашингтон, США
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Наш мир очень изобретателен и успешен в своих достиже-
ниях! Это было и остается неизменным как в прошлых 
тысячелетиях, так и в наше время. Если заглянуть в Биб-

лию и представить себе конструкцию ковчега и жертвенника, 
то разве не удивляет нас тот факт, что, не имея в руках совре-
менной техники, они могли изготавливать золотые пластины, 
вытягивать золотые нити и делать другие изящные изделия. 
А время пирамид или подвесных садов… Разве не восхититель-
ное мастерство!

В наше время технологии и прогресса 
многое усовершенствовалось, научные 
достижения стали еще более искусны 
и изобретательны! К большому сожале-
нию, одно остается неизменным… Ложь! 
Среди всех великолепных достижений 
человеческого разума всегда успешно 
процветала и процветает ложь!

Перелистывая страницы Библии, 
мы можем найти немало фактов лжи! 
С самых первых дней сотворения 
мира, когда Бог спросил Каина: «Где 
брат твой?», тот ответил с хитростью 
лжи: «Не знаю, разве я сторож брату 
моему?». Позже мы можем видеть 
пример и последствия обмана Авра-
ама, Иакова и его сыновей. Времена 
Нового Завета мало чем изменили 
людей! Люди даже старались об-
мануть Христа, смотря Ему прямо 
в глаза. Тогда, когда Иисус спросил 
Иуду в Гефсиманском саду «Друг, за-
чем ты пришел?», тот вместо душев-
ного раскаяния, вместо того, чтобы 
сказать Иисусу горькую правду, 
говорит: «Радуйся, Учитель!».

Заглядывая в седое прошлое или то, 
что скрыли только десятилетия, можно 
найти сотни случаев, когда обманы-
вали цари и высокопоставленные лица, 
военные офицеры и уважаемые пред-
ставители общества, президенты стран 
и даже так называемые «евангелисты». 
Помните совсем недавнее предсказа-
ние пришествия? Разве это не было 
обманом? Разве это не было жестокой 
ложью, которая многим стояла очень 
дорого?

Сколько же стоит неправда?
Кому-то — жизни! Кому-то — мно-

жество страданий и горя!
Анания и Сапфира получили свое 

наказание быстро, и, к тому же, оно 
было очень жестокое! Кто-то носил по-
следствия обмана долго и болезненно! 
Порой обман приносил свои плоды 
в следующем поколении! Дети обма-
нывали родителей, родители обманы-
вали детей, друзья лживо предавали 
и предают друзей!

Кому-то же неправда приносит 
много пользы и прибыли!

Ведь не секрет, что если мы дадим 
неправильный ответ во многих доку-
ментах, которые нам приходится в этой 
бумажной заокеанской стране запол-
нять, мы часто прекрасно выигрываем. 
Один неправильный ответ — и нам 
крупно повезло, и порой на долгие годы! 
А возможностей-то множество! И для 
восьмой программы надо так заполнить 
документы, чтобы нам не отказали, 
и тогда можно будет легче прожить, 
ведь государственная помощь хорошего 
размера! А для получения пенсии можно 
как-нибудь добавить одну или две 
болезни, они ведь все равно могут нас 
посетить в будущем, а пенсия нам сейчас 
нужна для проживания. Да и, устраива-
ясь по уходу за родителями, нужно как 
можно больше часов получить, и для 
этого требуется много неправдивых 
историй, и потом до последнего вздоха 
родителей хорошая копеечка пополняет 
наш бюджет! К этому можно прибавить 
и вэлфер, и заполнение государст-
венных налогов, и подсчеты наших 
доходов и расходов в бизнесе. Мы 

Р У Б Р И К А

«А знаете ли вы?»
ПОСТОЯННАЯ ВЕДУщАЯ

Любовь Павлюк

Cколько
стоит 
неправда?
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изобретательны и искусны во многом, 
жизнь ведь нелегкая в чужой стране!

Вот и оправдываем очень часто 
себя, играя с совестью и ложью!

Можно ли определить цену не-
правде? Можно ли подсчитать, сколько 
доходов она нам принесла, и оправ-
даться этим?

Однажды американский писатель-
юморист Генри Уиллер Шоу сказал: 
«Отец лжи, бесспорно, дьявол, но по 
небрежности он не запатентовал свою 
идею, и теперь его предприятие сильно 
страдает от конкуренции». Но сам дья-
вол радуется тому, что у него столько 
сотрудников, в какой-то мере больших, 
некоторые — только пособничают ему. 
Тем не менее, этим заражены многие! 
Но чем больше мы обманываем окру-
жающих, лжем своим близким, фаль-
сифицируем документы и заглушаем 
свою, сначала вопиющую, совесть, тем 
больше энергии лжи и желания делать 
это скапливается в нашем уме.

Скопившаяся ложь привлекает 
ложь, это занятие входит в привычку 
и, обманывая, мы сами того не ведая, 
подвергаемся случаю быть обману-
тыми. В итоге, мы обманываем сами 
себя: выбирая друга, профессию, идя 
под венец не ради любви, но из-за 
выгоды или чтобы просто не остаться 
одной; мы лжем, вкладывая деньги 
в банк или в бизнес, выбирая работу 
и работая, голосуя на выборах или 
даже молясь в церкви. Мы обманыва-
емся порой самым ценным — своими 
детьми; самым необходимым — нашим 
здоровьем.

Если люди по природе своей честны, 
то их отношения с другими рождают 
радость общения и сотрудничества. 
Лживые люди — больны и одиноки, 
потому что они тратят свою энергию 
на лживые домыслы, их радость жизни 
сгорает для создания и поддержания 
ложных образов, как защитных ме-
ханизмов жалкого трусливого «я». 
К тому же, им часто приходиться ма-
неврировать между ложью и истиной, 
прилагать усилия, для того чтобы 
запоминать свою ложь и не попасть 
впросак. От этого люди, которые сдру-
жились с ложью, слабы, ведь их жизнь 
строится из вранья, лозунгов, корысти, 
манипуляций и подмен.

Любая прибыль, полученная путем 
обмана, даст в свое время о себе знать. 
Иногда она еле слышно начинает 
вопиять еще при жизни, порой — она 
кричит, бьет нас, причиняет боль 
и страдания, часто выбивает нас из 
жизненной колеи, но мы не хотим 
признать и выявить причину. Мы 
можем даже поплакаться на грязной 
обочине жизни, но отказываемся при-
знать вину! Порой мы даже начинаем 
упрекать Бога: мол, почему и из-за чего 
Он допустил в нашей жизни столько 
страданий и трудностей.

Рассказывают историю, как старый 
сотрудник КГБ, отслуживший «верой 
и правдой» Отечеству и уйдя на за-
служенный отдых, спал с пистолетом 
под подушкой. Мрачное увядание его 
жизни проходило в роскошном доме, 
в сытости и достатке, но покоя не было. 
К счастью, однажды он осознал, что 
причина всех страхов, неврозов и по-
мутнений рассудка — в его прошлых 
подлостях, обманах и лживых преда-
тельствах. Боль заставила его посмо-
треть в зеркало Правды, в свое сердце 
и снять маски, которые он напяливал 
на себя всю жизнь, которые долго 
маскировал. Разумные люди побудили 
его к очищению, и старику пришлось 
компенсировать всю боль, которую 
он причинил людям. Он раздал свое 
имущество и «заработанные» деньги, 
извинился лично перед всеми, кому 
покалечил жизнь. После этого он стал 
светиться внутренним светом счастья, 
легкости, беззаботности и полноты 
жизни. Он мог, как ребенок, лежать 
на траве и смотреть в небо, ощущая 
дыхание Бога. Это был момент из того 
детства, когда «сложная жизнь» еще не 
вошла в его сознание и не посадила его 
«я» на цепь выгоды и в клетку обмана. 
Он разорвал цепи, он вышел из клетки 
и ощутил свободу — тот божествен-
ный дар, который когда-то продал за 
ложную выгоду, ложное спокойствие 
и благополучие.

Потому что сумел снять с себя ма-
ски!

Какие маски и как часто одеваете 
вы? Сколько их в вашем, покрытым 
плесенью и долгое время неубранном 
шкафу вашей совести? Как часто вы 
открываете этот доступный только 
вам шкафчик и вытягиваете оттуда 
очередную маску лживой доброты, 

притворной любви, запятнанной 
честности только для того, чтобы 
прикрыть свое истинное лицо. Кому 
как не вам точно знать, сколько лжи 
скопилось на вашем жизненном пути, 
о которую, может быть, вы даже часто 
спотыкаетесь, но с которой так тяжело 
вам расстаться?

Мир, в котором мы живем, несмотря 
на то, что в нем много греха и искажен-
ных мотивов и приоритетов, все-таки 
имеет стержень. Этот стержень и есть 
правда, а источник ее — от Бога! Все, 
что находится дальше от правды, есть 
иллюзия. Каждым своим поступком 
человек либо приближается к правде, 
и тем самым осознанно или неосоз-
нанно приближает себя к Богу, либо 
удалятся от нее, обрекая себя на труд-
ности и страдания. Если он удаляется 
от реальности, то теряет жизненную 
силу, которая питает его. В тот момент, 
когда рвется последняя ниточка, свя-
зывающая человека с правдой, он как 
бы выпадает из реальности.

Много раз на Земле возникали 
и исчезали цивилизации. Все они 
в своем развитии проходили стадии 
зарождения, расцвета и упадка. Одни 
государства существовали несколько 
веков, другие — тысячелетия. Но неиз-
менным было одно: когда цивилизация 
удалялась от правды, она погибала.

Поэтому Бог через Свое слово 
предупреждает нас: «Но да будет слово 
ваше: «да» — «да»; «нет» — «нет»; а что 
сверх этого, то от лукавого» (Мф. 5:37); 
«Праведник ненавидит ложное слово, 
а нечестивый срамит и бесчестит себя» 
(Притч. 13:5); «…обманщики будут 
преуспевать во зле… А ты пребывай 
в том, чему научен…» (2 Тим. 3:13–14); 
«…кто говорит ложь, не спасется» 
(Притч. 19:5).

Давайте попробуем с помощью 
стержня, который называется Правда, 
и Того, в Ком истина и правда, про-
верить, сколько раз мы используем 
неправду для своей ложной пользы. 
Ложь никогда не приносит пользу, 
даже если ее плодом, мы думаем, при-
обретаем себе пользу! Может быть, 
именно сегодня необходимо снять ма-
ску и пристально посмотреть в зеркало 
Правды для того, чтобы по-справед-
ливому оценить ту «прибыль», какую 
приносит неправда?
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Но самое главное — взвесить эту 
«прибыль» по отношению к гряду-
щей потере.

Ведь намного легче потерять 
сейчас!

10 признаков заболевания
•	 Если	я	сам	берусь	благоустраивать	

мою жизнь — тогда можно ожи-
дать, что в один день все закончится 
крахом.

•	 Если	 все	 мои	 стремления	 фокуси-
руются только на земном — тогда 
в один момент я непременно буду 
объявлен банкротом.

•	 Если	мое	сердце	привязано	только	
к тому, что временно, — тогда у меня 
есть опасность потерять вечное.

•	 Если	 я	 иду	 на	 сделки	 со	 своей	 со-
вестью и играю с ложью — тогда 

мое сердце не принадлежит только 
одному хозяину.

•	 Если	мои	руки	посягают	на	злое	—	
тогда однажды может случиться, 
что оно огромной грудой придавит 
всего меня.

•	 Если	 мои	 слова	 не	 приправлены	
елеем мудрости и нектаром любви — 
то я строю вокруг себя стены отчуж-
дения.

•	 Если	мои	ноги	спокойно	шагают	по	
дороге, выстеленной чужими сле-
зами и болью, что стали следствием 
моих слов и дел, — тогда в одно 
время я обязательно окажусь в про-
пасти.

•	 Если	 мои	 глаза	 не	 видят	 боли	
и страдания окружающих — то 
я уже поражен болезнью, которая 
называется слепота самолюбия.

•	 Если	 я	 не	 умею	 щедро	 дарить	
улыбку и добрые слова — то все мои 
материальные подарки обозначены 
штампом «фальшивка».

•	 Если	 я	 вижу	 себя	 прекрасно	 устро-
енным, всесторонне развитым и без-
упречным в своей правоте — тогда 
я обречен на одинокое будущее.

Дорогой друг!
Если ты нашел себя хотя бы в одной 

категории, самый лучший рецепт для 
этого — МОЛИТВА. Тот, к Кому мы 
обращаемся «Отче наш», прощает, 
если приходим с раскаянием. Он готов 
снять с нас маску ложного приличия 
и подарить нам истинное лицо, в кото-
ром будет отображаться красота неба.

Если мы только искренне попро-
сим! 

Бойся Бога
Много ценных наставлений оставил Екклесиаст для 

будущих поколений. Одаренный мудростью от Бога, 
он понимал, что не смогут люди помнить все правила 

и уставы, наставления и советы. Будучи уже в возрасте, осмы-
сливая пройденную жизнь пред лицом Божьим, он делает за-
ключение, которое по содержанию доступно даже детям, но по 
своей силе в жизни человека превосходит даже самые смелые 
об этом представления. Он говорит: «Выслушаем сущность 
всего: бойся Бога и заповеди Его соблюдай, потому что в этом 
все для человека» (Еккл.12:13).

Обратим сейчас наше внимание на 
первые слова, не исключая их из обще-
го текста: «Бойся Бога…». Так начинает 
Екклесиаст пояснение сущности всего. 
Библия говорит только об одном челове-
ке, который говорил о себе именно так: 
«Я боюсь Бога» (Быт. 42:18, Быт. 50:19). 
Не для красного словечка Иосиф повто-
рил это дважды, но каждый раз его сло-
ва сопровождались действиями, прямо 
говорившие о том, что этот человек дей-
ствительно боится Бога. Страх Господень 
хранил Иосифа в  продолжительных ка-
ждодневных искушениях (Быт. 39:10), 
и  убежал он только тогда, когда было 
совершено на него нападение с  угро-
зой физического насилия (Быт. 39:12). 
Иосиф является очень хорошим для нас 

примером того, как устоять при продол-
жительных каждодневных искушениях, 
подобных шквалу морской волны, по-
крывающей берег все с новой силой, что-
бы унести с  собой в  глубины преиспод-
ней и плохое, и хорошее. А окажись сей-
час Иосиф на этом берегу, то сделалась 
бы для него великая тишина (Мф. 8:26), 
и ничего не возымело бы силы против че-
ловека, боящегося Бога.

У Иосифа были еще и  братья, кото-
рые тоже имели о  себе свидетельство: 
«Мы люди честные». Не совсем понят-
но, о  какой честности они говорят тому, 
за которого получили двадцать сребрен-
ников от купцов Мадиамских. Принимая 
это свидетельство за чистую правду, надо 

полагать, что полученная сумма была 
честно разделена поровну. Такого рода 
честность, однако, не имеет силы, что-
бы сохранить человека от злых замы-
слов и  поступков (Быт. 37:18–20). Страх 
Божий хранит от этого и ведет человека 
далее к правильным взаимоотношениям 
с людьми, способными на зло, даже если 
они и братья.

В одном ряду и  тесной взаимосвязи 
со страхом Господним показывает Еван-
гелие покой, назидание, утешение от 
Святого Духа и умножение числа богобо-
язненных христиан поместных церквей 
(Деян. 9:31). Сегодня непрестанно звучит 
слово в утешение и назидание, страх же 
Господень часто сводится, в лучшем слу-
чае, к благоговению перед Богом. Будет 
ли действенно слово утешения и назида-
ния при отсутствии страха Господнего? 
Если и да, то не так, как хотел бы это ви-
деть Бог. Уделяя страху Господнему долж-
ное место в  слове и  особенно в  жизни, 
каждого из нас в полной мере непремен-
но будут сопровождать и покой, и назида-
ние, и утешение от Святого Духа, а также 
и  всю церковь Иисуса Христа, способст-
вуя ее росту и  укреплению во всем, что 
нужно для человека пред Богом, о  чем 
и говорил мудрый Екклесиаст. 

Андрей 
Толок,

проповедник,
г. Сакраменто, США

12 4 (29) - 2012



Хочу рассказать вам одну историю, месяц назад произо-
шедшую со мной. Никому еще я не рассказывала об этом. 
Прочитайте и не судите меня. Все мы согрешаем. Я везла 

сына домой. Его только что проверил доктор и сказал, что хотя 
простуда сильная, но если мы будем принимать лекарства, то 
через несколько дней мальчик будет здоров. Пока я размыш-
ляла над тем, какая аптека поближе, чтобы заказать лекар-
ства, сын сильно закашлял. Я обернулась к нему и… машина 
обо что-то ударилась. 

Я очень испугалась. Резко на-
давила на тормоз, выскочила из 
машины и обомлела. Под колесами 
машины лежал смятый велосипед, 
чуть в сторонке мальчик лет 10–12. 
Он не двигался. Я оглянулась. Ши-
роко раскрытыми глазами мой сын 
смотрел на меня через окно. Мгно-
венно в голове вспыхнула мысль: 
если сейчас приедет полиция… И мои 
сыновья… Что будет с ними? Недолго 
думая я вскочила в машину, дала зад-
ний ход и рванула с места. Руки мои 
тряслись. Перед глазами стоял серый 
густой туман, сквозь который ничего 
не было видно. И только чудом 
проехав две улицы, я, наконец, оста-
новилась. Дальше ехать я не могла. 
Услышала, как звучат противные 
звуки полицейской машины, скорой 

помощи. Они промчались где-то 
в стороне. Все это случилось за три 
минуты. Три короткие, как вспышка, 
и долгие, как жизнь, минуты. Потом 
я прочитала в газете, что мальчик тот 
провел несколько недель в больнице 
и в результате аварии на всю жизнь 
остался прикованным к инвалидной 
коляске.

Вы, наверное, думаете: «Как это 
могло случиться? Как христианка 
могла так поступить? Она должна 
ответить за свой поступок. И она еще 
пишет для христианского журнала? 
Вон ее оттуда!»

Вы правы. Я не должна не только 
писать сейчас для вас, я не могу 
быть членом церкви, поскольку я не 
призналась в своем проступке и не 

покаялась. Формально — я в церков-
ном списке, а на самом деле? Кто я?

Успокойтесь, дорогие братья 
и сестры, все, что я написала о себе 
выше, неправда. Я выдумала эту 
историю. Все, что вы прочитали, — 
это сплошная ложь. Искренне прошу 
прощения, что заставила некоторых 
из вас поволноваться.

«О чем это пишут в христианском 
журнале? — могут гневно ужаснуться 
некоторые читатели. — По какому 
праву?» Но я ведь привлекла ваше 
внимание, не так ли? А именно это 
мне и нужно было.

А теперь я прошу вас подумать 
над следующим: случалось ли вам, 
дорогие друзья, быть свидетелями 
лжи в святом храме, там, где ее 
однозначно не должно быть? Или, 
может, самим лгать, хоть вы и гово-
рите, что вы верующий? Не правда ли 
тяжелый и неоднозначный вопрос?

Лгут все: от президента самой 
развитой страны до последнего ту-
земца в забытой всеми африканской 
глуши. Но когда ложь проявляется 
в среде христиан, с этим нам трудно 
согласиться. В действительности, 
среди истинных детей Божьих не 

грех
Всякая

неправда —
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может быть неправды, в любой 
ее форме. Но, к сожалению, 
мы должны признать, что 
ложь имеет место и среди 
народа Божьего. Некоторым 
кажется, что ложь — это что-
то такое большое, нелепое, 
неудобовразумительное, во 
что трудно поверить и что 
обязательно откроется. Ложь 
обязательно станет явной — 
и это верно. Эту истину даже 
не надо доказывать, но вот то, 
что ложь обязательно должна 
быть большой, о каких-то 
сверхъестественных случаях 
или событиях и только такая 
ложь является ложью, в этом 
позвольте усомниться. По-
тому что легче всего человек 
верит в то, что очень близко 
к правде. Заметьте, близко 
к правде. Самая удобная, 
если так можно выразиться, 
это — «правдивая» ложь. Та 
ложь, что стоит рядом с исти-
ной, очень часто перемешана 
с истиной, и поэтому людям 
сложно отделить одно от дру-
гого. Если мы слышим что-то 
слишком уж вызывающее, не 
вкладывающееся в сознание, 
то тут мы сразу понимаем, нам 
лгут. В словаре Ожегова чи-
таем: «Ложь — это намеренное 
искажение истины». «Наме-
ренное» — значит нам сказали 
неправду специально, нарочно. 
Знали, что ложь, но все-таки сол-
гали. Назвать цифру 170, если было 
165, — это ложь. «После моей про-
поведи покаялось 170 человек». На 
самом деле было 165, но 170 звучит 
лучше. А еще мне нравится довольно 
часто произносимая в таких случаях 
фраза: «Точно не знаю, но покаялось 
что-то около 200 человек». И тоже 
вроде как правда. Считал он там, 
что ли, сколько грешников вышло 
на покаяние? Но ведь «около 200 че-
ловек» звучит несравнимо приятнее, 
чем 165. Когда-то я слышала от од-
ного проповедника фразу, которую 
он говорил практически в каждой 
проповеди: «После моих слов слуша-
тели проливали целое ведро слез». 
Этот проповедник еще поскромни-
чал, другие бы приписали себе море 

слез слушателей. В этом случае кто-
то может защитить проповедника: 
мол, ничего страшного, он просто 
похвастал или привел аллегорию. Вы 
тоже думаете, что ничего страшного? 
Тоже считаете, что если использо-
вать аллегорию, то вымысел станет 
правдой?

«Я знаю, почему умер Иосиф, 
отец Иисуса. Его сильно избили, и от 
побоев он скончался», — пропове-
дуется с кафедры. «На этом вечере 
наши братья и сестры вели себя не-
подобающе, хлопали и танцевали», 
— с гневной слезой в голосе вещает 
одна сестра, хотя на этом самом ве-
чере она и не присутствовала. Ложь 
может быть разной, но от этого она 
не перестает быть ложью. Клевета, 
сплетня — это тоже разновидность 
лжи. И во всех случаях люди лгут, 

чтобы привлечь к себе внима-
ние. Один грех ведет за собой 
другой. Желая показаться ум-
ным и важным, желая, чтобы 
заметили его интеллект и со-
образительность, человек на-
чинает сочинять истории или 
подправляет настоящую исто-
рию таким образом, чтобы она 
звучала достоверно. И когда 
правда и ложь переплетаются, 
то всегда получается ложь.

Существует мнение, что 
в некоторых случаях лгать 
можно. Бытует даже такая 
фраза, которую любят повто-
рять защитники лжи: «Ложь 
во имя спасения». И всегда 
рассказывают истории, случив-
шиеся во время войны, когда 
нужно было скрывать тех, кого 
могли уничтожить. Или приво-
дят многочисленные примеры 
из литературы. Вот, дескать, 
священник из романа Виктора 
Гюго «Отверженные». Солгал 
этот добрый священник, за-
щитив при этом гнусного вора, 
и хорошо сделал. Потому что 
если бы правду сказал, то вора 
бы на каторгу сослали или, еще 
хуже, казнили бы.

Ложь во имя спасения — 
вроде бы верно все и пра-
вильно. Люди могут понять 
такие случаи проявления 
благородной лжи и часто даже 

восхвалять солгавшего: «Молодец, 
жизнь спас». Наслушавшись историй 
и начитавшись книг, мы начинаем 
придумывать оправдания своим 
действиям. Если моя ложь сохранит 
другому человеку жизнь (работу, 
репутацию, семью и т. д. и т. п.), то без 
проблем, я скажу неправду. А Бог, Он 
все знает и все видит. Он видит мои 
благие намерения и желание добра. 
Таким образом, мы присваиваем 
себе функции Бога. Потому что по 
нашим понятиям получается, что Бог 
не в состоянии спасти погибающего, 
сохранить семью, оградить от про-
блем. И мы лжем, «помогаем» Богу, 
думая, что раз Он ничего не сделал, 
то тогда мы сами исправим ситуацию, 
забывая, что Бог — не человек! Ше-
стая глава Книги Притчей говорит, 

Просите Господа простить и 
поддержать вас, чтобы грех лжи не 
властвовал больше над вами. «Если 

исповедуем грехи наши, то Он, 
будучи верен и праведен, простит 

нам грехи наши» (1 Ин. 1:9).
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что Бог ненавидит ложь, и еще 
через несколько глав, там же, 
в Притчах, написаны страш-
ные слова: «Мерзость пред 
Господом — уста лживые». 
И неважно, какую ложь про-
износят твои уста, маленькую 
или большую, ложь остается 
ложью.

Господь свят. И Он призы-
вает, чтобы мы, Его дети, тоже 
были святы. Чтобы расти в свя-
тости, мы должны жить святым 
Словом Его, а не примерами 
из литературы, источниками 
из Интернета, жизненными 
историями или чувственными 
переживаниями отдельных лю-
дей. Помните: неправда — это 
грех. И когда человек грешит, 
то проявляется его душевная 
натура, но никак не духовная. 
Солгать ради человека можно, 
но нельзя солгать ради Бога. 
Нельзя солгать и остаться 
чистым в глазах святого Бога. 
Нельзя!!!

Слово Божье конкретно 
говорит: «… дьявол… не устоял 
в истине, ибо нет в нем истины. 
Когда говорит он ложь, гово-
рит свое, ибо он лжец и отец 
лжи» (Ин. 8:44). Дьявол — отец 
лжи. Иисус Христос — Истина. 
Нельзя солгать в присутст-
вии Истины. Нельзя сказать 
неправду, если с тобой и в тебе Дух 
Божий. Не откроется рот, чтобы 
преувеличить или преуменьшить, не 
повернется язык приукрасить пропо-
ведь неправдой, чтобы слушателям 
интереснее было слушать. Губы не 
шелохнутся от лживых слов. Рядом 
с Истиной ты, Божий человек, не 
сможешь солгать. Если ты постоянно 
говоришь ложь, мелкую такую, вроде 
и незаметную, на первый взгляд, 
и даже, кажется, что правильные 
мотивы у тебя на это, то все-таки 
подумай, Божий ли ты?

Обманщики прикрываются бла-
ги ми намерениями, но не обольщай-
тесь и бойтесь, потому как Слово Бо-
жье четко констатирует, что «… всех 
лжецов участь в озере, горящем огнем 
и серой».

И все же, все мы люди. И может 
так случится, что, будучи глубоко ве-
рующими, мы можем солгать. Каковы 
результаты таких действий? Разру-
шаются взаимоотношения между 
людьми, теряется доверие между бра-
тьями и сестрами, служителями. «Я 
не могу поговорить ни с кем, не могу 
поделиться сокровенным, потому что 
тотчас об этом узнает вся церковь, да 
еще с та-а-акими подробностями». 
Это потерянное когда-то доверие, раз-
рушенный мир и спокойствие церкви.

Плохо, если обманывают так на-
зываемые «рядовые члены церкви», 
но во сто раз хуже, если лгут те, кому 
поручено руководить церковью. Как 
бы мы ни отрицали тот факт, что лгут 
и старшие братья, мы вынуждены 
признать, что такое тоже происхо-
дит. «Ну, они же такие же люди, как 
и все остальные. Они тоже могут 

ошибаться», — слышала я такое 
оправдание. С этим я склонна 
согласиться. Конечно, они такие 
же люди, с такими же чувствами 
и немощами, как и остальные. 
Но давайте посмотрим, что 
может произойти, когда руко-
водящие церковью замечены 
в обмане и не сознаются в этом. 
В таком случае могут быть два 
последствия. Первое — члены 
церкви разочаруются в служи-
теле, начнут думать и говорить 
о нем плохо. Иными словами, 
служитель станет поводом для 
того, чтобы христиане грешили. 
Второе — члены церкви могут 
решить, что если служителю 
можно лгать, то почему нам 
нельзя? Служитель обманы-
вает — значит, и мы можем. 
И снова повод для греха.

Что должен делать христиа-
нин, если случится ему солгать? 
Он должен просить прощения 
у человека, против которого 
солгал, или у церкви, если 
солгал всей церкви, и у Бога. 
Дорогие брат и сестра, плачьте 
и сокрушайтесь в своем грехе. 
И просите Господа простить 
и поддержать вас, чтобы грех 
лжи не властвовал больше над 
вами. «Если исповедуем грехи 
наши, то Он, будучи верен и пра-
веден, простит нам грехи наши» 

(1 Ин. 1:9). И обман Он простит тоже. 
И не лгите больше, ни в каком виде. 

Дорогие читатели, заинтересовал 
ли вас этот не очень приятный 

для разговора вопрос? На 
какие еще темы вы хотели бы 
поговорить? Что вас волнует? 

С чем вы не согласны? О чем 
более всего радуется ваше 

сердце? Пишите нам. Наш e-mail: 
natalyamom4@yahoo.com

Господь свят. И Он призывает, 
чтобы мы, Его дети, тоже были 

святы. Чтобы расти в святости, мы 
должны жить святым Словом Его, 

а не примерами из литературы, 
источниками из Интернета, 

жизненными историями или 
чувственными переживаниями 

отдельных людей. 

Наталья гурмеза,

публицист,  
г. Тахома, США
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Очень часто в нашей жизни происходят такие ситуации, 
о которых мы — люди — думаем, как о случайностях. 
А действительно ли мы правы, рассуждая таким обра-

зом? Ведь Святая Библия говорит однозначно, что ни один 
волос не упадет с головы человека без воли Бога. Вы в это 
верите? Я да, и ничуть в этом не сомневаюсь.

Для начала, немного о себе. Я вырос 
в простой, дружной, рабочей семье. 
Мои дед и отец были пасторами. В годы 
советского тоталитаризма в христиан-
ской семье, где росло пятеро детей, не 
было особого достатка, но, слава Богу, 
не было и нужды. Родители делали все, 
чтобы мы — дети — выросли верую-
щими людьми и тружениками на ниве 
Божьей. Они были хорошим примером 
для нас, за что мы бесконечно им благо-
дарны.

Сложилось так, что сегодня моя 
семья живет в городе Сакраменто. 
Кроме служения в церкви, Господь 
доверил мне вдохновенный труд на 
издательском поприще. Работы на этом 
благодатном поле очень много, и порой 
бывает нелегко совмещать служение 
с трудной, хотя и интересной работой 
водителя трака. К сожалению, прихо-
дится часто надолго оставлять семью 
и быть вне дома.

Как-то однажды, готовясь в оче-
редной рейс, я почувствовал ноющую 
боль в левом боку, но не придал ей 

особого значения и отправился в дорогу. 
Прошли сутки, за это время я преодолел 
800 миль, заехал в штат Вайоминг. 
Время близилось к ночи, пора было 
подумать об отдыхе. Когда я нашел сто-
янку для трака, почувствовал, что боль 
в боку стала стремительно усиливаться, 
попробовал найти в своей аптечке ка-
кое-нибудь обезболивающее средство. 
К сожалению, необходимого лекарства 
у меня не оказалось. Невдалеке от меня 
остановил свой трак Виктор — водитель 
компании, в которой я работаю, — но он 
уже крепко спал, и рассчитывать на его 
помощь я не мог. Ночь прошла в жутких 
мучениях, теперь у меня не было сомне-
ния в том, что разболелась левая почка. 
Утром Виктор, узнав о моем состоянии, 
поделился со мной обезболивающим 
средством из своей дорожной аптечки 
и, пожелав удачи, уехал по своему 
маршруту. Ну и я решил продолжить 
свой путь, ведь боль после принятых 
таблеток заметно утихла. Прошли еще 
сутки. Мой трак заканчивал свой про-
бег по штату Небраска и приближался 

к штату Айова. Те, у кого есть или 
были проблемы с почками, меня пой-
мут: вскоре лекарство перестало мне 
помогать — и я уже, в прямом смысле 
этого слова, выл от боли. Съехав со 
скоростной трассы в городе Линкольн, 
штат Небраска, на стоянку для траков, 
я лихорадочно стал искать друзей, кто 
мог бы мне помочь. Когда я позвонил 
Александру, пастору одной из церквей 
Объединения Мидвест, то понял, что не 
ошибся. Братья и сестры церкви города 
Линкольн отозвались на мою проблему 
быстрее скорой помощи!

Я всегда буду благодарить Бога за 
христианскую семью, оказавшую мне 
любовь и заботу на протяжении двух 
последующих дней. Они не только 
с удивительной теплотой ухаживали за 
мной, пока я находился рядом, но и сна-
рядили всем необходимым в обратный 
путь. Тогда я невольно вспомнил апо-
стола Павла, ведь он в своих посланиях 
неоднократно пишет о друзьях, которые 
не оставляли его в трудные времена. 
Мне в моей проблеме посчастливилось 
испытать привилегию принадлежать 
к телу Господа Иисуса Христа, где каж-
дый член заботится друг о друге. Так 
было и в первоапостольской церкви, 
так продолжается и в наши с вами дни. 
Разве это не чудо?!

Конечно, я сообщил в мою компа-
нию о своем состоянии здоровья, и мне 
сразу выслали навстречу трак, который 
забрал у меня груз, чтобы доставить его 
в нужное место. А меня отправили до-
мой. А это значило, что мне предстояло 
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продержаться еще 48 часов пути за 
рулем огромной машины. Я ехал в Са-
краменто, а в моем сердце еще звучали 
слова молитвы обо мне моих братьев 
и сестер во Христе, Кто был рядом 
в трудные дни болезни.

По возвращению домой, сразу же 
из-за тяжелых приступов боли обра-
тился к врачам. Как оказалось, у меня 
из почки выходил камень и застрял на 
выходе. Врачи выписали обезболива-
ющее средство и посоветовали ждать, 
пока камень выйдет без постороннего 
вмешательства. Но медикаменты закан-
чивались, а боль оставалась. Однажды, 
будучи в агонии очередного приступа, 
я позвонил одному из пастырей нашего 
города, с которым у меня близкие 
и дружественные отношения, рассказал 
о своей проблеме и попросил поискать 
мне отечественные лекарства.

— Хорошо, я поищу, но тебе нужна 
молитва с помазанием, и тогда все прой-
дет, — ответил Николай по телефону.

— Да, да, но найди мне лекарства, — 
не унимался я.

— Я поищу и приеду, — настаивал 
Николай на своем.

Боль была невтерпеж, поэтому я от-
ветил: «Да приезжай уже», и положил 
трубку.

Не знаю, сколько минут прошло 
после этого разговора, как вдруг сильнее 
грома в моем сознании прозвучало: «А 
ты готов к молитве с помазанием? Так 
как написано: ”Болен ли кто из вас, пусть 
призовет пресвитеров церкви, и пусть 
помолятся над ним, помазав его елеем 
во имя Господне“». Теперь я понял, что 
это будет не просто молитва обо мне, 
а испытание моей веры, моего упования 
на Господа. Боль не утихала, но тогда 
я сосредоточил свое внимание не на 
ней, а на своей вере, на новом экзамене 
жизни. И я взмолился к Господу. Моя 
молитва к престолу благодати была 
теперь не о боли в моем теле, а о моем 
духовном состоянии, которое на сей 
час должно пройти проверку. Я жаждал 
исцеления по вере, как написано в Свя-
щенном Писании, исцеления не для 
кого-то где-то, а лично для себя. Я ждал 
пастора с молитвой и трепетом, и с едва 
горящей в сердце надеждой.

Часа через два приехал пастор, про-
чел упомянутое мною место из Библии 
и совершил молитву с помазанием. Мы 
еще немного поговорили, и он уехал, 
оставив меня один на один с Господом. 
В боку по-прежнему ныло.

Через какое-то время мне очень за-
хотелось принять горячую ванну, а еще 
некоторое время спустя я уснул крепким 

младенческим сном, о котором только 
мечтал в последние дни болезни. Про-
спал я часа два-три, а когда проснулся, 
сразу понял, что боль меня оставила. 
Я, едва веря своим ощущениям, встал 
с постели, походил по комнате, присел, 
поднялся, нагнулся в одну сторону, 
в другую — боли не было! Глаза на-
лились слезами, а сердце — радостью. 
Вы можете себе представить, с каким 
чувством я опустился на колени и воз-
благодарил Господа о Его чудесном 
исцелении, о силе Его слова, которому 
мы, к большому сожалению, так часто 
не доверяем. Через несколько недель 
у меня вышел камень. Кстати, вышел 
совершенно без боли. Так я на себе 
испытал, что такое молитва веры по 
Писанию.

Дорогие друзья, сегодня я хочу 
пожелать вам только одного: доверяйте 
Господу и Его слову. Да благословит вас 
Всемогущий Бог, и да даст вам обильно 
из Своих щедрот по Своей великой 
милости. 

Послушай, друг! Статистика говорит, что в мире есть, по край-
ней мере, пять человек, которые любят тебя так сильно, что 
способны умереть ради тебя.

Как минимум пятнадцать человек в боль-
шей или меньшей степени любят тебя. Един-
ственная причина, по которой кто-то не лю-
бит тебя, — это то, что кто-то хочет быть таким 
же человеком, как ты. Одна твоя улыбка об-
радует кого-то, даже если он не любит тебя.

Каждую ночь кто-то думает о тебе перед 
тем, как лечь спать, и возносит о тебе молит-
вы к Богу. Для кого-то ты — целый мир. Кто-то 
не мог бы жить без тебя.

Ты — особенный и неповторимый чело-
век, созданный по проведению Божьему. 
Кто-то, о ком ты даже не знаешь, любит и це-
нит тебя. Даже когда ты совершаешь самую 

большую глупость, он не отворачивается от 
тебя.

Когда ты думаешь, что все живущие 
в  этом мире отвернулись от тебя, взгляни: 
скорее всего, это ты отвернулся от всего 
мира. Когда ты хочешь чего-то, но думаешь, 
что не сможешь этого добиться, ты, скорее 
всего, этого не добьешься. Но если ты над-
еешься на Господа, доверяешь Ему и веришь 
в Его руководство, то любящим Его все со-
действует ко благу. 

Вспоминай почаще о  добрых и  ласко-
вых словах, которые тебе говорят. Забывай 
злобные высказывания и насмешки. Всегда 

честно говори людям, что ты о них думаешь; 
тебе будет легче, если они будут это знать. 
Если у тебя есть лучший друг, не забывай го-
ворить ему, как много он для тебя значит.

Расскажи об этом всем людям, которых 
ты ценишь. Расскажи, как изменилась твоя 
жизнь с того момента, когда она стала при-
надлежать Христу.

Если ты это сделаешь, может быть, ты 
продвинешь жизнь кого-то к лучшему.

Люди говорят, что нужна всего одна ми-
нутка, чтобы заметить особенного челове-
ка, всего час  — чтобы его оценить, и  всего 
день — чтобы его полюбить, но затем понадо-
бится целая жизнь, чтобы его забыть.

Если ты не расскажешь об этом нико-
му, это значит, что ты слишком торопишься, 
и у тебя нет времени для своих друзей. Сде-
лай паузу, остановись, вздохни полной гру-
дью… и начни жизнь по-новому в служении 
Богу и людям. 

O.B.

Остановись мгновенье

Олег Бубняк,

зам. главного  
редактора журнала  
«Божий виноградник»
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Борис сел за руль своего нового, 
с черным кожаным салоном, 
еще пахнущего заводской 

краской бимера и от удовольствия 
хлопнул в ладоши:

— Вот она, Америка! С неограниченными 
возможностями!

На его лице засияла самодовольная 
улыбка: несколько удачных сделок — и вот 
она, его красавица! С такими темпами он 
может многого достичь и быть хорошо устро-
енным в жизни.

— Подумаешь, грязные деньги! — хмык-
нул он. — Мои предки совсем отсталые! 
Деньги надо ковать пока есть возможность, 
и наслаждаться жизнью!

Он вставил ключи в замок зажигания 
и тут же услышал, как кто-то постучал в окно. 
Рядом стоял их сосед.

«Еще один отсталый», — недовольно по-
думал он и с пафосом нажал кнопку.

Стекло медленно опустилось, разрешая 
солнечному лучу и придирчивому взгляду 
соседа остановиться на его лице.

— Хорошая штука, Борис Борисович, 
поздравляю! — тот постучал пальцами по 
крыше автомобиля и продолжил: — Цена 
ведь тоже приличная! Деньжата-то откуда?

— Фортуна, дядя Ваня, фортуна!
Борис неуютно поежился на сиденье 

и спрятал глаза, как будто бы в них сосед мог 
прочитать инструкцию, как легко приобрести 
деньги.

— Смотри, сынок, — поучительным то-
ном сказал дядя Ваня, — не позорь светлую 
память своего отца. Да и матери не причиняй 
лишних страданий. Ее здоровье слабое, не 
укорачивай ее жизнь.

В душе парня нарастало недовольство: он 
не любил когда ему напоминали об отце, ему 
не нравилось то, что он должен постоянно 
помнить о матери и ее слабом здоровье. 
С него уже было достаточно того, что он дол-
жен был содержать дом, ведь материнской 
мизерной пенсии хватало только на мелочи. 
Вдобавок ко всему, его еще постоянно учили, 
как надо жить! Если бы это был кто-то другой, 
а не папин близкий друг, Борис бы ему сейчас 
отрезал, но взамен он с фальшивой улыбкой 
ответил:

— Хорошо, дядя Ваня, я буду всегда об 
этом помнить!

Он завел машину, давая соседу понять, что 
разговор окончен.

— С Богом, сынок! — покачав головой, 
проводил его дядя Ваня.

Борис с форсом тронулся с места, в серд-
цах подумав: «Что они так зациклились на 
своей религии! То нельзя, то плохо, то совсем 
для тебя не полезно… Ведь Бог же любящий, 
Он не хочет, чтобы я влачил жалкую жизнь, 
к тому же, я верю, что Он обязательно даст 
мне минутку времени в моей жизни, чтобы 
я успел все изменить».

В его бурных рассуждениях тихо отозва-
лись последние слова дяди Вани: «С Богом, 
сынок!». Конечно, он всегда с Богом, Он же 
управляет всем миром, Борис понимал это, 
хотя давно уже не был в церкви, хотя пода-
ренная отцом Библия покрылась толстым 
слоем пыли, хотя он забыл, когда в послед-
ний раз разговаривал с Богом наедине. Тем 
не менее, его жизнь была с Богом, так Борис 
постоянно думал…

Но мать думала по-другому…
Она часто плакала и просила! Не укоряла 

в греховной жизни, только постоянно гово-
рила:

— Я молюсь о тебе, сынок! Я верю, что ты 
однажды придешь, ведь Иисус ждет тебя!

Дрожащими пальцами она вытирала 
слезы, а сын отводил взгляд. Ох, как ему это 
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не нравилось! Лучше бы она его выругала, 
накричала на него, пусть бы размахивала 
кулаками, стукнула дверью, но ее спокой-
ствие и слезы с неубывающей настойчиво-
стью и верой по-настоящему доставали его. 
Материнские действия особенным образом 
трогали его зачерствевшую душу.

Эту боль он мог только заглушить на-
ркотиками или рюмкой спиртного! Только 
в этом было его спасение, только это за-
глушало угры зения совести, и сегодня они 
увеличились от слов соседа: «Не позорь 
светлую память!». Причем тут отец? Его 
жизнь — это его собственная жизнь, и никто 
другой, кроме него самого, не имеет права ее 
распоряжаться. Он должен прожить жизнь 
с избытком, беря от нее все!

Борис остановился возле апартаментов 
своего друга и, позвонив ему с мобильного 
телефона, растянулся на сиденье в предвку-
шении грядущего веселья. Сегодня у них 
праздник, они без проблем провели сделку, 
деньжата пританцовывают в карманах — вот 
и повод для радости.

— Привет, Жорка! — крикнул он через 
приоткрытое окно. — Ну как моя тачка?

— Клас-с-с-с!
Тот плюхнулся с довольством на сиденье 

и, сделав глубокий вздох, подтвердил:
— Класс! Поехали, Таньку и Машку еще 

подберем, другие встретят нас уже там.
— Планы не поменялись? — кинул Борис 

на него взгляд, выруливая с парковки, и, из-
дав громкий крик восторга, продолжил: — 
Лэйк Тахо, дружище! Казино! Дуй!

Борис с легким азартом похлопал Жорку 
по плечу, а тот сказал:

— Хорошо потрудились, дружище, не 
правда ли? Теперь надо хорошо повеселиться!

Веселье на самом деле получилось хоро-
шее и шумное! На деньги никто не скупился, 
ведь они были заработаны легко и быстро, 
поэтому и спиртного было с избытком. щел-
кали кнопки игральных аппаратов, сыпались 
жетоны, опустошались стаканы и карманы. 
Веселье продолжалось далеко за полночь, 
усталыми и возбужденными они собрались 
домой.

— Борька, дай я поеду, — потирая от удо-
вольствия ладоши, попросил Жорка. — Твою 
тачку испытаю.

— Прекрасная идея, ты же меньше выпил, 
чем я, — ответил тот, бросая другу ключи.

— Ух-х! — ловя их на лету, присвистнул 
Жорка.

Девчонки, хихикая, забрались на заднее 
сиденье и попросили:

— Никакой музыки, пожалуйста, мы 
будем спать.

Машина сорвалась с места и помчалась по 
полупустым улицам города. Вскоре она уже 
виляла по изгибающейся серпантином гор-
ной дороге. Монотонный шум двигателя уба-
юкивал, к тому же, алкоголь тоже довершал 
свое дело. Борис устало зевнул и предложил:

— Слушай, может, подремлем на обо-
чине?

— Ты что? — ответил Жорка. — Каких-то 
полтора часа — и будем дома.

— Ах! — грубо выругался Борька. — 
Тогда вали!

Какое-то время он боролся со сном, 
стараясь везти несвязный разговор, но язык 
заплетался и тяжелели глаза. Борьба продол-
жалась недолго, и вскоре он, снова выругав-
шись, сказал:

— Ох, проклятие! Умираю, спать 
хочу.

— Тогда подремли, я по-
рулю! — похлопал его по плечу 
друг.

Борис поудобней умо-
стился на сиденье и, ухва-
тившись двумя руками за 
подголовник, закрыл глаза. 
Сладкий сон, смешанный 
с дурманящим теплом 
алкоголя, заволакивал его 
сознание. Вскоре он уми-
ротворенно засопел. Жорка, 
несвязно выводя какую-то ме-
лодию, продолжал ехать. Пово-
рот сменялся поворотом, встречая 
и провожая огни встречных машин.

Борис проснулся от резкого скрипа 
тормозов. Еще не успев открыть глаза, он по-
чувствовал сильный удар и скрежет метала. 
Его кинуло в сторону — и на мгновение в его 
сознании все потухло. Очнувшись, он увидел 
вокруг себя сплошную темноту, истошные 
крики людей и мерцающие в далеком небе 
звезды.

— Ад! — лихорадочно дернулся он.
В тот момент его тело пронзила острая 

боль, а под ним что-то заскрипело. К этому 
хаосу добавился визг автомобильной сигна-
лизации. В его сознании с болью отозвались 
последние слова Жорки: «Ты подремли, 
я порулю!». Вскоре яркий свет прожектора 
осветил жалкую картину: искореженную 
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машину и бездыханные трупы людей. Его 
тело одновременно сковали страх и боль. Он 
понял, что при ударе его выбросило из ма-
шины, и теперь он находился на согнувшейся 
под тяжестью его тела молодой ели.

— Помогите! — еле слышно простонал 
он, но его крик о помощи утонул в людской 
возне и приближающихся звуках сирены 
скорой помощи.

Борис видел, как спустили носилки, 
а услышанные слова «Вcе мертвые!» прон-
зили сердце, острая боль от движения про-
нзила тело. Он попробовал снова издать крик 

о помощи, но его никто не слышал, так как 
темнота скрывала его местонахож дение, 

а любое движение болезненно отзы-
валось в каждой косточке и, к тому 
же, грозило падением вниз. Он был 
совсем рядом, но его никто не видел, 
и это внушало ему страх.

Он, пересиливая страх и боль, 
отчаянно крикнул и, неуклюже 
повернувшись, с треском свалился 
вниз. Боль пронзила тело, и он 
снова потерял сознание.

Открыв глаза через некоторое 
время, он увидел вокруг себя 
белые стены и страдальческое 
лицо матери. По ее щеке кати-
лась слеза, а губы еле слышно 
шептали:

— Сыночек ты мой!
В тот момент ему захотелось 

снова погрузиться с небытие, он 
не мог переносить материнских 
слез.

— Я молилась о тебе! Я про-
сила Господа о шансе.

На ее лице сверкнула легкая 
улыбка, а в глазах заиграли искорки 

надежды. Так было всегда! Каждый 
раз, когда он спотыкался и низко па-

дал, поднимался и снова мерзко опу-
скался, боролся и жалко проигрывал, 

мать верила, что однажды он победит, 
что однажды он придет. По-другому 

и быть не могло, ведь она однажды по-
святила его Богу, поэтому она будет на это 

надеяться до последнего вздоха.
Борис возвратился домой через не-

сколько недель. Окреп, поправился, только 
образ жизни не изменился. То, чем мог он 
управлять, то, что уцелело из его состояния, 
— было в его руках. Друзья, хоть их коли-
чество и поредело, ждали с нетерпением его 
возвращения, для них он был счастливчиком, 

на которого полагались великие надежды. 
Он вытащил из кладовки свой старенький 
велосипед, подкачал колеса и придирчиво 
оценил. Конечно, его нельзя было сравнить 
с бимером, но все же средство передвижения.

— Куда ты, сыночек? — осторожно спро-
сила мать.

— К друзьям.
— На кладбище? Могилки их проведать, 

посидеть там…
Он с легким цинизмом глянул на нее и хо-

лодно ответил:
— Кладбище для мертвых, моя жизнь 

продолжается. Живым — к живым!
— Но они же были твоими друзьями, — 

не сдавалась мать.
— Были, — бросил он на ходу, закрывая 

входную дверь.
Только развернулся, а тут как из-под 

земли вырос дядя Ваня и поучительно сказал, 
показывая пальцем на велосипед:

— Что же получается, Борис Борисович, 
машину-то твою фортуна дала — фортуна 
и взяла!? Так то, так то! — покачав головой, 
добавил: — Смотри, сынок, Бог жизнь твою 
продлил, другим так не повезло, подумай об 
этом хорошенько.

Борису хотелось выругаться: «И этот 
о том же!», но в ответ он только притворно 
улыбнулся и ответил:

— Я подумаю об этом.
Следующий год был для него годом 

борений и поисков. Он хотел наслаждаться 
жизнью, не понимая, что временное наслаж-
дение, которое приходило с алкоголем 
и наркотиками, было призрачным. Он хотел 
разбогатеть, надеясь на легкую наживу, не 
понимая, что вечное богатство по-другому 
приобретается. Он хотел покоя и комфорта, 
но получал обратное. Жизнь бросала его ча-
сто на острые утесы, и он, еле успев залечить 
одни раны, приобретал другие, более глубо-
кие и болезненные.

А мать только грустно наблюдала и каж-
дый раз, провожая его, говорила:

— Я молюсь о тебе, сынок! Я верю, что ты 
однажды придешь.

— Мама, молись, чтоб фортуна ко мне 
повернулась, — отшучивался он, улыбаясь.

Мать понимала, что он страдает…
Однажды поздней ночью ей позвонили из 

полиции.
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— Приходите быстро в госпиталь, ваш 
сын при смерти.

И мать, успев только прошептать слова 
короткой молитвы, помчалась. Целую не-
делю продолжалась борьба за жизнь, у него 
было несколько глубоких ножевых ранений, 
его тело было в ссадинах и синяках. Очеред-
ное разбирательство наркотических группи-
ровок, очередные страдания.

Придя домой с больницы, Борису потре-
бовалось несколько месяцев, чтобы окреп-
нуть. Его друзья сначала присылали ему 
эсэмэски, справляясь о его состоянии, но ко-
личество сообщений уменьшалось с каждым 
днем. Только мать неустанно была рядом, не 
жаловалась, не сдавалась, не плакала, только 
повторяла:

— Я молюсь о тебе! Я верю, что ты од-
нажды придешь к Тому, Кто тебя давно уже 
ждет, Кто имеет для тебя так много.

За время болезни Борис несколько раз 
даже взял Библию в руки. История о Самсоне 
как-то запала ему в душу, и он долго об этом 
рассуждал. Он тоже считал себя сильным 
и умным, он знал, как выйти из тяжелых 
сложившихся ситуаций, он часто побеждал, 
хотя иногда случалось, что он и проигрывал. 
Конечно, ему никак не хотелось проиграть, 
как Самсон, но действия Бориса были очень 
похожи на Самсона.

Он шел против Бога!
Он искал счастья, но в ложном направле-

нии, он желал богатства, но из ненадежного 
инвестирования, он тратил время и силы 
на то, что не могло быть прибыльным. Ему 
нужна была жизнь, и жизнь с избытком, но 
он прибегал к ошибочному источнику.

Чем больше он чувствовал силу в теле, 
тем яснее становились его планы. Он дол-
жен отомстить тем, кто причинил ему боль 
и страдания, он должен убрать со своей до-
роги слабых, он должен доказать свою силу 
и настойчивость. Только сильные выживают, 
но его действия должны быть осторожны 
и хорошо продуманы.

Спустя несколько месяцев Борис был 
снова в кругу своих старых друзей. И жизнь 
продолжалась в том же самом русле, но 
только, как он и пообещал себе, Борис не 
позволял ей закружить себя сильно, чтобы он 
мог потерять здравый смысл. Он действовал 
осторожно и продуманно. Вскоре он купил 
себе старенькую машину и усердно продол-
жал продвигаться к цели.

Его горизонт был в сизой пыли наигран-
ной действительности, но он верил в свою 

рассудительность и ловкость. Однажды, на-
правляясь на встречу со своими друзьями, он 
каким-то образом оказался на кладбище. Он 
отыскал могилки, которые были совсем ря-
дом одна за другой, и присел на скамейку. На 
могиле Тани и Маши лежали свежие цветы, 
на которых, словно слезы, блестели капельки 
недавнего дождя.

От тишины и грусти, которые висели 
в воздухе, Бориса вдруг передернуло, и в тот 
момент он услышал слова: «Здесь мог быть 
также и ты!»

Он в трепете оглянулся вокруг, но клад-
бище в тот момент было пустым. Нигде 
ни души, но голос прозвучал отчетливо 
и внятно. Борис со страхом глянул на могилу 
Жорки, и легкая дрожь пронзила его тело. 
Ноги налились тяжестью, в страхе он не 
мог даже двинуться с места. Перед его 
глазами, как в фильме замедленного 
действия, проплыли сюжеты той 
злополучной ночи: искорежен-
ная машина, тела его друзей 
медленно вытаскиваемые из 
машины и немое звездное 
небо.

Они погибли — он же 
остался жить!

Как?! Почему?! Ка-
ким путем он оказался 
именно тем счастливчи-
ком, которого выбросило 
из машины прежде роко-
вого столкновения, ко-
торое и повлекло смерть 
его друзей? Его сердце 
учащенно забилось, ком 
эмоций подошел к горлу, 
и скупая слеза, обжигая его 
зачерствелую щеку, упала 
на рубаху. Значит — для него 
жизнь продолжалась, зна-
чит — он должен жить и дейст-
вовать! Значит — для него должна 
быть жизнь с избытком, к которой 
Борис стремился всеми усилиями.

Он с трудом поднялся со скамейки и дро-
жащей тенью направился к машине, пообещав 
себе больше никогда сюда не возвращаться. 

(Продолжение в следующем номере.)

Любовь 
Павлюк,

писательница, 
публицист,
г. Фресно, США
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В этом году Господь по Своей милости подарил сестрам 
Тихоокеанского объединения возможность принять 
участие в двух женских конференциях, прошедших 

в Лос-Анджелесе и в Сан-Франциско. Обе конференции были 
посвящены одной и той же теме, а именно: «… не скроем от 
детей … славу Господа, и силу Его, и чудеса Его…» (Пс. 77:4).

В начале, после приветственного 
слова брата В. О. Конопелкина ко всем 
присутствующим, сестра Вера Кицен 
открыла тему и подчеркнула мысль 
о важности семейного жертвенника. 
Мы в своей семье должны иметь опре-
деленное место и время, где мы можем 
обращаться к Господу наедине или всей 
семьей. На этом жертвеннике мы испо-
ведываем свои грехи и отвергаем свое 
«я», приносим наши нужды, прошения 
и моления. Там же, при чтении Слова 
Божьего, мы получаем пищу духовную 
и силу от Господа. Эту силу Божью 
и славу Его наши дети должны видеть 
в семьях каждый день, если только мы 
любим Господа всей своей душой (Втор. 
6:5–7) и Бог является высшим авто-
ритетом в нашем доме. Она призывала 
всех иметь в домах семейный жертвен-
ник, потому что именно семья дает 

основание для духовного становления 
детей в Господе.

Алла Кипко, сестра из Вашингтона, 
специально приглашенная на конфе-
ренцию в Лос-Анджелесе, очень хорошо 
раскрыла тему о славе Господа. Ее 
выступление основывалось на: «Огонь 
непрестанно пусть горит на жертвеннике 
и не угасает» (Лев. 6:13). Для того чтоб 
это произошло, необходимо, чтобы во 
главе был Иисус Христос, необходимо 
живое общение с Божьим Словом 
(«Вникай в себя и в учение…» (1 Тим. 
4:16)) и молитвенное общение с Богом 
(«Непрестанно молитесь» (1 Фес. 5:17)).

Сестра Надежда говорила о силе 
и о чудесах Господа. Был приведен при-
мер молитвы Иеремии, прославляющий 
силу Божью (Иер. 32:17–19). Она под-
черкнула такие мысли: сила Божья со-
вершается в нашей немощи; Дух Святой 
дает христианам силу для свидетельства 

(Деян.1:8); слово о кресте для нас — сила 
Божья (1 Кор.1:18). В пожелание для 
всех был прочитан следующий стих: 
«Боже! Ты наставлял меня от юности 
моей, и доныне я возвещаю чудеса 
Твои». Будем познавать Его и силу Его 
воскресения, возвещая нашим детям об 
этой чудодейственной силе, как говорит 
апостол Павел (Флп. 3:10)!

В Сан-Франциско сестра Наталья 
Косачевич заострила наше внимание 
на воспитании детей и наших взаимо-
отношениях с ними. Так, она говорила, 
что когда родитель использует слова 
«ПОЧЕМУ» или «ЗАЧЕМ», пытаясь ра-

зобраться в конфликтной ситуации с ре-
бенком, он вводит последнего в особое 
психологическое состояние. Ребенок 

Слава Господа в наших семьях!
«… я и дом мой будем служить Господу» (Нав. 24:15).
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Я матери стихов не посвящаю,
Их не услышит уже мамочка моя.
О ней я только часто вспоминаю,
Гляжу на фотографию, скорбя.

Скорблю о том, что годы прошумели,
И у меня уже седая голова,
Что мою мамочку так мало мы жалели,
A ей хотелось слышать добрые слова.

Я вспоминаю, мама, твои ласковые руки
И материнскую заботу, и любовь,
Но вот настали дни нашей разлуки —
Я только в вечности увижу тебя вновь.

Как хочется порой вернуться в детство
И в мамины глаза с тоской взглянуть,
К груди ее прижаться крепко, крепко,
Забыть все горести и сладостно уснуть.

Но утешенье мне дает Христос —
Кто людям в мир спасение принес!
Он вдов, сирот одних не оставляет,
Их вопли слышит и спасает.

Его любовь безмерно велика —
Ее найдешь ты у подножия креста.
Кто с раскаяньем к Христу придет,
В Нем мир и утешение найдет!

Забудет ли дитя родная мать?
А если да, то Бог нас не забудет!
Он с неба посылает благодать,
Его любовь всегда с тобой пребудет! 

Светлана Толмачева

замыкается. Чтобы избежать этих слов, 
Наталья посоветовала заменить их 
другими словами, например: «КАК ты 
отреагировал на сложившуюся ситуа-
цию?». Она также говорила о языке без 
слов. Посетив недавно семью, в которой 
растет маленькая девочка, Наталья пой-
мала себя на том, что не проконтролиро-
вала свою реакцию. Когда малышка 
с восторгом рассказывала Наталье 
о своей будничной жизни, она услы-
шала, как девочка неверно пользова-
лась одним предметом обихода. На 
лице Натальи отобразился страх. Она 
даже вслух выразила свою реакцию. 
И тогда случилось непредвиденное: 
девочка потухла и больше не захотела 
продолжать разговор.

Этим примером Наталья Косачевич 
практически показала нам, родителям, 
как часто мы можем оборвать наших де-
тей своим голосом, реакцией и строгим 
выговором, а еще хуже — наказанием. 
В результате этого, дети боятся нас и не 
могут рассказать о своих проблемах 
и переживаниях.

Родители, постарайтесь стать дру-
зьями вашим детям, научите их радо-
ваться в Господе вместе с вами и всегда 
делитесь с ними своими планами. 
Не скрывайте славу Бога в творении, 
окружающем нас, восхищайтесь силою 
Божьей и чудесами Его в вашей жизни!

(Если вы желаете лично связаться 
с Натальей Косачевич, вы можете напи-
сать ей на voprosiki@gmail.com).

Одна из молодых сестер церкви 
Сан-Франциско, выросшая в нехристи-
анской среде и потом став христианкой, 
свидетельствовала о том, как она в своей 
свекрови видит пример матери-хри-
стианки и желает с большой радостью 
подражать ей в своей собственной семье.

Многие сестры свидетельствовали 
о чудесах Божьих в своей жизни на этих 
двух конференциях, и мы радовались, 
что воистину Иисус Христос вчера, 
сегодня и вовеки тот же. Слава Господу!!!

Благодарение Богу, даровавшему 
нам победу Господом нашим Иисусом 
Христом. На помощь Твою надеемся 
мы, Господи! 

Отдел служения сестер 
ТО СЦ ЕХБ
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Вот уже месяц 
и два дня прошли 
с тех пор, как 

я прибыла в Гватемалу. 
Кажется, абсолютно новая целая жизнь смогла бы пройти за это 
время. Я так благодарна за молитвенную поддержку моих друзей 
и семьи, потому что сама я бы не смогла выжить. Я знаю, что Бог 
подготовил меня во многих отношениях, чтобы быть и служить 
здесь. Иногда просто удивительно узнавать, что это такое, быть 
подготовленной самим Господом.

Господь благословил меня множе-
ством возможностей служить и учиться 
здесь, в Гватемале. Я вижу Бога, Его 
любящую руку в моих переживаниях, 
и я смотрю, как Он отвечает на молитвы.

Раз в две недели я живу в малень-
ком городке Мойюта. С раннего утра 
до позднего вечера мой день загру-
жен. Утром я помогаю и преподаю 
деткам в садике, которые растут без 
родителей и очень бедны.

Они прекрасны!
Как приятно видеть их уверен-

ность в том, что у них есть друг, ко-
торый любит их, и зовут его — Иисус!

Во второй половине дня я препо-
даю английский язык в трех разных 
школах. Бог благословил меня 
дружескими отношениями с одним 
очень уважаемым учителем, кото-
рый к тому же еще и брат во Христе. 

Через сеньора Альваро двери были 
открыты, чтобы учить и ободрять 
детей в средних и старших классах 
и в колледже. Наряду с английским 
языком, я могу говорить Истину 
ученикам и студентам и побуждать 
их к поиску Бога и веры в Него. Я по-
ражена, насколько быстро мы стали 
друзьями. Эта возможность является 
гораздо большим, чем я ожидала, и не 
может исчезнуть благодаря Господу. 
Эти школы очень разбросаны, поэ-
тому каждый день мне приходиться 
проходить около 2,5 часов. В течение 
этого времени я могу думать и благо-
дарить Бога, а также молиться за этих 
детей. По вечерам я провожу занятия 
с семейными парами, которые также 
стремятся изучать английский язык.

Любовь и гостеприимство семей, 
которые принимают меня, — это 
огромное благословение. Я так 

благодарна, что у нас есть семья во 
Христе во многих местах нашего 
мира.

Мой отец всегда учил меня служить 
везде, где бы я не находилась, и столько, 
сколько у меня есть на то сил. Здесь 
у меня есть много возможностей поде-
литься некоторыми своими медицин-
скими знаниями и помочь молодым 
мамам с образованием, кроме того еще 
и по-разному послужить физически. 
И это очень здорово!

Гватемала является страной с очень 
богатой почвой, но она поражена боль-
шой бедностью. Для многих людей 
цены на продукты питания очень вы-
сокие. Тем не менее, христиане — это 
те из немногих самых радостных лю-
дей, которых я когда-либо встречала. 
Я чувствую себя такой благословенной 
здесь, учась у них и служа им, моей 
семье во Христе!

Другую половину своего времени 
я живу в деревне в горных джунглях. 
Я имею честь жить в доме пастора 
Джуана. Его дочь Айрис и я про-
водим много времени за учебой, 
игрой и наставлением детей в церкви. 
Кроме того, мы ходим от дома к дому, 
рассказываем о Христе и молимся за 
больных.

  Благодарное 
СЕРДцЕ
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Хочу поделиться одним из самых 
прекрасных свидетельств о нашем 
Боге в жизни одной семьи.

Пастор Джуан был пастором 
в течение последних 35 лет. Ему 67 
лет, но он все еще работает на поле, 
он выращивает кукурузу, фасоль 
и другие овощи. Почти каждый 
день он ходит в церковь через горы 
независимо от того, идет дождь или 
стоит неимоверная жара, для того, 
чтобы служить и молиться со своей 
церковью. Я люблю слушать этого 
человека: его проповеди, молитвы 
и пение! Он никогда не перестает 
поклоняться Господу, и в течение 
дня можно услышать его пение или 
молитву — во время работы на поле, 
во время отдыха или за чашкой кофе. 
Бог Отец призвал Джуана, когда ему 
было тридцать лет, когда он умирал 
от алкоголизма и депрессии, он не 
хотел жить и заботиться о своих де-
тях, но Бог призвал его и преобразил 
его жизнь. После обращения от Джу-
ана ушла жена, забрав четверых де-
тей, но он верил, что Бог позаботится 
о нем. Бог благословил его другой 
благочестивой женой и со временем 
дал им еще семерых детей. Будучи 
пастором, он много путешествовал 
и начал четыре новые церкви. Семья 
пастора Джуан всегда была очень 

бедна, но он всегда говорил о том, 
что Бог верен и никогда не покинет 
их семью. Они всегда и во всем до-
веряли Богу, и в буквальном смысле 
ждали от Него хлеб насущный.

За последние одиннадцать лет 
семья служила в деревне Лас Ломас, 
они собирались по домам, а порой и на 
улице. Долгое время католики и другие 
высмеивали их из-за отсутствия храма. 
Пастор Джуан молился, чтобы Бог 
даровал своим детям место, где они 
смогут собираться. И верен Бог! Бог 

Своим замечательным способом при-
готовил это место. Он даровал в сердце 
пастора Андрея Данчук и его церкви из 
Сакраменто желание построить церковь 
для этих братьев и сестер. Когда пастор 
Джуан говорил о своих украинских бра-
тьях и сестрах, его глаза наполнились 
слезами радости и благодарности за 
пути решения проблем, которые дает 
нам Бог! Он молился и доверял Богу 
в течение десяти лет — и Бог ответил! Эта 
церковь возвышается как свидетельство 
верности Бога тем, кто стремится 
к Нему! Теперь у этой семьи верующих 
есть место, где они могут собираться, 
чтобы молиться каждый день, иногда 
и по ночам, где детей учат Благой Вести 
и много раз кормят. Чем больше я здесь 
живу, тем больше я вижу, как реальны 
слова Павла, записанные во Втором 
послании к коринфянам в главах 8–10, 
слова о совместном использовании 
наших изобилий. Церковь Христа 
в США очень необходима всему миру, 
чтобы благодать Божья, которая живет 
в нас, могла быть прославлена. И мое 
сердце наполняется благодарностью ко 
всем братьям и сестрам, которые весело 
способствуют расширению Его Царства 
и удовлетворяют потребности тела Хри-
стова! Я знаю, наш Бог прославился!

Пастор Джуан и его семья живут 
в крайней нищете, стены их малень-
кого дома сделаны из грязи, и они 
разделяют его вместе с цыплятами 
и другими животными. В местах, где 
нет крыши, можно увидеть звездное 
небо, но в сезон дождей в доме очень 
сыро. Тем не менее, я до сих пор 
вижу дом, который так полон тепла, 
поклонения и любви к Иисусу. Еще 
до восхода солнца, когда семья 

просыпается, и до поздней ночи 
этот дом наполнен пением, чтением 
Слова и молитвами, которые всегда 
сопровождаются тяжелой работой. 
Большинство из того, чем эта семья 
владеет (а этого очень мало) — это 
дары и пожертвования. Но из-за 
того, что у них всего так мало, они 
всегда делятся тем, что имеют. Ни-
кто, кто остановится в этом доме, 
не останется голодным, потому что 
они делятся пищей со всеми, кто 
у них в гостях. Айрис рассказывала, 
что порой у них нечего есть, но они 
не перестают молиться и благода-
рить Бога, и Он всегда отвечает. Бог 
столько мне дает через эту семью. 
Хоть мне и рассказывали о них, но 
это нельзя сравнить с тем, что я пе-
реживаю, живя в их доме.

Всегда прекрасно видеть Бога в дей-
ствии в сердцах Его детей. И Его благо-
дать, которая настолько сильна в нас.

Как миссионерка я посетила и дру-
гие бедные страны, но в начале этого 
года и на полпути моего путешествия 
Господь учит меня все большему 
и большему: каждый человек пережи-
вает очень похожие трудные минуты, 
но какое благословение и богатство 
иметь благодарное сердце и искать Ии-
суса в выполнении и удовлетворении, 

и силы для радости, любви и благодати. 
В Нем — все изобилие! И Он дал нам эту 
жизнь, чтобы научиться наслаждаться 
этим и стать отражением Его Сына.

Наш Бог радуется, когда во всех 
обстоятельствах нашей жизни, мы 
можем петь Ему песню любви, бла-
годарности и восхищения.

Слава Господу! 

Надежда Коливайко

Гватемала, Республика Гватемала (исп. 
República de Guatemala) — государство 
в центральной Америке. Крупнейшая 
по численности населения (13 млн чел. 
в 2008) из центральноамериканских 
республик. Население — в основном 
метисы (58 %) и индейцы (40 %).
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Истинная честность подразумевает отказ ото лжи, мошенничества или обмана любыми другими 
путями. Христианин должен быть именно таким человеком. Пятая глава Книги Деяния апостолов 
повествует о нечестном поступке Анания и Сапфиры и о наказании, которому подверг их Господь. 

Глава 41 Книги Бытие описывает вознаграждение Иосифа за его честность. Главы первая и вторая Книги 
пророка Даниила рассказывает о том, как Даниил твердо решил в своей душе не оскверняться яствами 
с царского стола, и потому был щедро вознагражден.

Фармацевт, приготавливая лекарство по рецепту, заметил, 
как клиент положил в карман предмет, находившийся на вы-
ставочном стенде. Вместо того чтобы получить с него полтора 
доллара, как обычно, он запросил четыре. НЕ возражая, кли-
ент заплатил и ушел. Примерно год спустя он вернулся в ту же 
аптеку и обратился к фармацевту с такими словами: «Год тому 
назад я приходил сюда получить лекарство по рецепту. Дома 
я обнаружил в кармане этот предмет. Это единственное место, 
где я ошибочно мог взять его. Я живу в другом конце города, 
и лишь только сейчас выдалась возможность придти».

С этими словами мужчина сунул руку в карман, намерева-
ясь заплатить за вещь, которую он взял. Вопрос заключается 
в следующем: он действительно планировал украсть, а дома 
испытывал такие угрызения совести, которые спустя год 
заставили его исправить совершенный проступок? А как в от-
ношении фармацевта? Он не вернул переплаченных два с по-
ловиной доллара. Насколько честен он? Но что значительно 
важнее в данном случае — насколько честны вы?

Представители поручительных компаний утверждают, что 
больше половины людей не отличаются честностью и украли 
бы, если бы были уверены, что их не поймают. Настоящая 
честность является чертой характера человека, считающего, 
что при любых обстоятельствах необходимо поступать по 
справедливости, так как это единственно правильное решение.

Вот пример, которым один ученик, отвечая на вопрос учи-
теля, заданный другому ученику, преподнес нам поучительный 
урок. Однажды учительница спросила одного из учеников:

— Ты бы сказал неправду, если бы тебе за это заплатили 
три копейки?

— Нет, — ответил ученик.
— Ты бы солгал, если бы тебе за это дали 10 копеек?
— Нет, — отреагировали мальчик.
— Ты бы сказал неправду за рубль?
— Нет, — последовал ответ.
— Ты бы солгал за тысячу рублей?
«О, — подумал мальчик, — чтобы я мог сделать, имея ты-

сячу рублей?
В то время как он колебался с ответом, другой ученик, 

сидевший позади него, ответил НЕТ.
— Почему нет? — спросила учительница.

— Потому что ложь прилипает и остается. Когда тысяча 
рублей будет истрачена и приобретенные вещи придут в не-
годность, ложь останется по-прежнему.

Неустойчивость человека всегда утомляла Бога. В один 
из Своих дней Иисус сказал: «Приближаются ко Мне люди 
эти устами своими и чтут Меня языком, сердце же их далеко 
отстоит от Меня» (Мф. 15:8).

Христианам приходится вести непрерывную борьбу за 
единство того, что они действительно испытывают в своем 
сердце, и тем, что они высказывают.

Школьная учительница была крестоносцем за точность 
в ее мирской работе и только. Она не думала ни о чем, кроме 
того, чтобы не опоздать на работу или не быть освобожденной 
от работы в воскресной школе, где она также преподавала.

Мы — стюарды нашего времени, денег, всего, что имеем 
или делаем. «Что это я слышу о тебе? Дай отчет в управлении 
твоем…» — потребовал Иисус (Лк. 16:2).

Многие люди добились полного доверия в силу своей 
честности. Когда пастух, работавший у президента Рузвельта, 
показал ему несколько коров и быков, которых он забрал 
у другого, Рузвельт гневно закричал: «Вы уволены! Любой, кто 
крадет для меня, ворует у меня».

Управление тихоокеанской железной дороги Канады 
сообщает, что из 8 000 запросов, которые они получают от 
людей, забывших свои вещи, только полдюжины звонков 
поступают от нашедших их и желающих возвратить. Одна 
из самых больших гостиниц континента ежегодно требует 
возмещения двадцати пяти тысяч долларов вследствие исчез-
новения полотенец, постельных принадлежностей, настенных 
картин и термосов. Коммерсанты предпочитают иметь дело 
с честными людьми. Честность во всех делах создает хорошую 
репутацию и содействует повышению доверия со стороны 
людей. Христианин должен служить примером честности: 
«… пекитесь о добром перед всеми людьми» (Рим. 12:17) и да-
лее «Как днем, будем вести себя благочинно…» (Рим. 13:13). 
«… во всем желаем вести себя честно» (Евр. 13:18).

Вы говорите, что честны. Некая религиозная христи-
анка, продавшая свой дом, тоже так полагала. Позднее она 
спросила сестру покупательницы: «Вы не хотели ли бы 
стать христианкой?» Та ответила: «Вы продали дом моей 
сестре со многими неисправностями, вы не были правдивы». 
Женщина была глубоко опечалена, осознала свою вину 

Насколько вы честны?
Автор неизвестный
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и поспешила поправить положение, но из-за ее нечестности 
свидетельство о Христе было недостаточно сильным.

А вот признание одного человека, считавшего, что он 
обманул и ограбил Господа: «Для меня нет ничего более 
мучительного, чем сознавать, что, будучи в церкви, я дол-
жен был дать не менее доллара. Но дать доллар мне было 
жалко. Когда чаша для сбора денег приблизилась ко мне, 
я торопливо стал искать в кармане пятикопеечную монету, 
стремясь заслониться ею от взора других. Наблюдающие 
должно быть видели это, но что им до моего беспокойства 
и набожности». Как и другие алчные и недобросовестные 
люди этот человек усиленно пытался прикрыться.

Бесчестность не ограничивается только денежными 
рамками. А вы повинны в каких-либо нечестных поступ-
ках, упоминаемых ниже? Мошенничаете при заполнении 
налоговой декларации? Не предоставляете банку сведений 
об отсутствии достаточных средств на счету для оплаты 
приобретаемого? Несвоевременно оплачиваете счета? Не 
принимаете меры к урегулированию сроков нового пла-
тежа, при невозможности оплаты в срок? Приобретаете 
вещи в рассрочку сверх своих материальных возможно-
стей? Не указываете владельцу на ошибки при занижении 
им цены на покупку (считая, что цена прежде была слиш-
ком высокой)? Не пытаетесь разыскивать владельца вещи, 
которую вы нашли? Как собственник фермы, запрашиваете 
непомерно высокую арендную плату? Будучи рабочим 
или служащим, используете часть времени для своих 
собственных нужд? Как наниматель вы устанавливаете 

справедливое рабочее время и производите правильную 
оплату согласно этому? Вы возмещаете собственникам сто-
имость причиненного вами ущерба? Будучи коммерсантом, 
вы назначаете завышенные цены, оставаясь в тоже время 
христианином? Вы понимаете границу между честным 
заработком и несправедливой прибылью?

Вы говорите, что живете в свете Бога и в тоже время 
творите темные дела, такие как: ненавидите своего брата? 
Не во всех случаях говорите правду? Не исправляете оши-
бок, допущенных прежде по отношению к другим? Будучи 
сплетником, искажающим истину, очень редко бываете 
правдивы? Имеете искривленную линию, поскольку любите 
преувеличивать правду? Одному человеку говорите одно, 
другое — другому? Нарушаете данное обещание? Обкрады-
ваете Бога десятиной и подношениями? Выполняете клятву, 
данную коленопреклоненно Всевышнему?

Честность — это проверка характера. Если потерпим 
неудачу, это будет означать, что мы не отличаемся прав-
дивостью. Наши мотивы, отношения должны быть под-
вергнуты испытанию на честность. Если во всех своих 
делах мы не честны и не искренни перед Богом и людьми, 
то нуждаемся во внутреннем изменении, ибо внешние 
вещи отражают внутреннее содержание человека.

Я вновь обращаюсь к вам с этим же вопросом: «Вы 
честный христианин?» Бог требует этого, мир ждет этого, 
остальное зависит от вас. 

ЧТО ТАКОе СПЛеТНИ?
Сплетни — это злословие, доносительство, клевета, 

а также обсуждение с другими подробностей лич-
ной жизни человека с целью нанести ему или ей вред.

Б И Б Л И Я  О   С П Л Е Т Н Я Х
«Не внимай пустому слуху, не 

давай руки твоей нечестивому, 
чтоб быть свидетелем неправ-
ды» (Исх. 23:1).

«Не ходи переносчиком 
в  народе твоем и  не восставай 
на жизнь ближнего твоего. Я Го-
сподь» (Лев. 19:16).

«Поэтому, отвергнув ложь, 
говорите истину каждый ближне-
му своему, потому что мы члены 
друг другу» (Еф.4:25).

«Человек коварный сеет раз-
дор, и  наушник разлучает дру-
зей» (Притч. 16:28).

«Кто хранит уста свои, тот бе-
режет душу свою; а кто широко 
раскрывает свой рот, тому беда» 
(Притч. 13:3).

«Кто ходит переносчиком, 
тот открывает тайну; и кто широ-
ко раскрывает рот, с тем не сооб-
щайся» (Притч. 20:19).

«Сыны мужей! Доколе сла-
ва моя будет в поругании? Доко-
ле будете любить суету и искать 
лжи?» (Пс. 4:3).

«Берегитесь каждый своего 
друга и  не доверяйте ни одно-
му из своих братьев; ибо вся-
кий брат ставит преткновение 
другому, и  всякий друг разно-
сит клевету. Каждый обманы-
вает своего друга, и правды не 
говорят: приучили язык свой 
говорить ложь, лукавствуют до 
усталости. Ты живешь среди ко-
варства; по коварству они отре-
каются знать Меня», — говорит 
Господь» (Иер. 9:4–6).

Клевета обязательно вклю-
чает в себя обман, ложь и оскор-
бительные мотивы. Распростра-
нение слухов о ком-либо с оскор-
бительной целью есть низкая 
клевета. Следует быть предельно 
осторожными и не оставлять без 
внимания то, что мы слышим. 
В  случае возникновения сомне-
ний по поводу правдивости че-
го-либо, очень важно удостове-
риться в  точности информации 
у того человека, который дейст-
вительно знает данный вопрос. 
Распространение сплетен  — это 
вмешательство в чужие дела при 
отсутствии каких-либо законных 
причин на это.

Главный сплетник — сатана.
Известно, что сатана явля-

ется сплетником и  клеветником 
(Откр.12:10). Ложь и клевета яв-
ляются прямым сатанинским 
оружием, которое грешники 
используют осознанно для со-
вершения своих грязных дел. 
А  сплетни, даже распространя-
емые без злого умысла, часто 

достигают той же цели и  совер-
шают свою разрушительную 
работу.

Совершенно четко и опреде-
ленно Господь заповедует Своим 
людям не быть переносчиками 
сплетен и не внимать пустым слу-
хам, то есть не слушать сплетен, 
пустой болтовни. Следовательно, 
те, кто распространяет сплетни, 
грешат. Грешат и те, кто слушает 
их. 
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Однажды одного из самых успешных лидеров Израиля, 
царя Давида, озарило. Господь открыл ему, почему Он 
поставил его царем Своего народа: «И уразумел Давид, 

что Господь утвердил его царем над Израилем и что возвысил 
царство его ради народа Своего Израиля» (2 Цар. 5:12). Давид 
понял, что Бог избрал его не за то, что он весьма выдающийся 
человек и заслужил эту честь. На момент помазания Давид 
был неприметным мальчишкой-пастушком. Выбор Бога был 
удивителен как для его родителей и братьев, так и для самого 
Давида. Бог разглядел в нем сердце пастора, и именно такой 
стиль управления Божьим народом был угоден Ему.

А какие вообще бывают стили 
управления? Их много, но, пожалуй, 
все их можно распределить на две 
категории. Их можно обозначить 
библейскими понятиями: царский 
жезл и пастушеский посох.

Слово «жезл» в значении «ски-
петр» часто встречается в Ветхом 
Завете, и чаще всего символизирует 
грозную власть, которая несет нака-
зание, страх, сокрушение, поражение, 
гнев (2 Цар. 7:14; Иов 9:34; Пс. 2:9). 
Такую роль Господь доверял неко-
торым людям, царям лишь на время, 
для совершения Божьего возмездия 
над непокорными народами. Жезл — 
символ власти, наказывающий непо-
слушных и вероломных людей. А вот 
в Новом Завете этот образ исчезает 
из обихода апостолов и учеников 
Христа. Он употребляется однажды, 
в Первом послании к коринфянам 
4:21, где вопрос «Чего вы хотите? 
С жезлом придти к вам или с любовью 
и духом кротости?» звучит ритори-
чески. Ответ очевиден. Кроме этого, 
слово «жезл» употребляется в Книге 
Откровение и описывает власть Го-
спода над мятежными народами.

Итак, жезл — это атрибут Вла-
дыки неба и земли. Пожалуй, только 
Он может распоряжаться им абсо-
лютно справедливо, так как Он — Бог 
долготерпеливый, многомилости-
вый и человеколюбивый. Конечно, 
власть наказывать есть у лидеров, но 
такая роль не должна стать стилем 
управления, руководство должно 
строиться на любви, а не на страхе.

Пастушеский посох или палка 
символизирует помощь, поддержку, 
защиту, расположение, тесные от-
ношения (1 Цар. 17:40, Пс. 22:4, Зах. 
11:7). И это другой стиль руководства, 
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сходный с работой пастуха. Давида 
Бог избрал потому, что этот труд был 
ему хорошо знаком. «И теперь так 
скажи рабу Моему Давиду: ”Так го-
ворит Господь Саваоф: ”Я взял тебя 
от стада овец, чтобы ты был вождем 
народа Моего, Израиля“» (2 Цар. 
7:8). Он родился не в царской дина-
стии, а в пастушеской. Оказывается, 
освоить царское управление не так 
сложно по сравнению с тем, чтобы, 
будучи царем, всю жизнь оставаться 
пастухом. Казалось бы, царское 
дело — умело руководить наро-
дом, издавать правильные указы, 
собирать налоги, вести успешную 
внешнюю и внутреннюю политику, 
вести войны и т. п. Несмотря на то, 
что на эту роль лучше подошел бы 
тот, кто воспитывался при дворе, Бог 
предопределяет пастуху стать царем, 
которого, впоследствии, готовит, 
проводя через испытания славы 
и отвержения. Возникает ощущение, 
что пастушеское сердце важнее, чем 
административные навыки.

Как видно, пастухи глубоко сим-
патичны Господу, потому что многие 
лидеры Божьего народа начинали 
с овец, где от них требовалось много 
терпения, смирения, заботы, мягко-
сти, а также отваги, направленной, 
однако, не на стадо, а на волков. 
Пастухами, помимо Давида, были 
Авраам и Моисей. С них-то и пошел 
народ Божий. Христос называл Себя 
Пастырем добрым, который спосо-
бен пожертвовать жизнью ради спа-
сения овец. Петру пришлось сменить 
рыбацкие снасти на пастушеский по-
сох, когда Господь сказал ему: «Паси 
овец Моих». Петр, впоследствии, сам 
призывал старейшин церкви пасти 
церковь не силой своей личности, 
не нажимом или манипуляциями, 
а примером верного и покорного 
следования Христу, Архипастырю (1 
Петр. 5:1–4).

Я говорю о власти в контексте 
Церкви. Однако культурное насле-
дие, даже с христианскими служи-
телями, может сыграть злую шутку. 
Нам не понаслышке известны такие 
понятия, как: диктат, тоталита-
ризм, тирания, вождизм. История 
хранит множество примеров того, 
как развивались события в случае 

подобного подхода к власти. «После 
нас хоть потоп», «Пришел, увидел, 
победил» — в этих парадигмах со-
вершенно не учитывается желания 
тех, кто ниже по положению.

О каком стиле в этом случае идет 
речь? Обычно даже в светском лекси-
коне он называется авторитарным. Его 
атрибуты: тотальный контроль руко-
водителем всех движений в организа-
ции, жесткая дисциплина для подчи-
ненных, невозможность проявления 
любой инициативы без утверждения 
сверху, запугивание и преследование 
инакомыслящих, агентурная работа 
с целью выявления таковых, четкое 
распределение на «своих» и «чужых», 
дифференцированное распределение 
благ в зависимости от принадлеж-
ности к этим группам, продвижение 
лояльных к руководству, хотя и, не-
редко, бездарных сотрудников на 
руководящие посты.

Это не учебное описание авто-
ритарного стиля руководства, оно 
взято из жизни. Мы хорошо знаем 
такой стиль с детства. Родились в та-
кой стране, где большинство лидеров 
тяготели к нему. Последствия такого 
стиля известны: разруха, нищета, от-
ток мозгов за рубеж, нивелирование 
нации под средненький уровень, от-
сутствие перспективы развития для 
одаренных членов общества, застой 
и, как следствие, деградация нации.

Зачем нужна власть над другими? 
Бог дает власть отдельным людям 
с тем, чтобы свои способности и ав-
торитет они могли использовать ис-
ключительно для достижения пользы 
народа. Власть — это не награда за 
исключительность, не ступенька в ка-
рьерной лестнице, не момент славы, 
заработанный человеком. Власть — 
это, прежде всего, ответственность за 
духовное, душевное и, подчас, даже 
физическое процветание подвластных 
людей. Руководитель призван быть 
катализатором перемен к лучшему 
в Божьем народе, стать благослове-
нием для него. Поэтому Бог может 
давать власть руководителям на год, 
на четыре года, а кому-то на сорок лет 
ради блага всего народа.

Лидерам нашей эры, как и Давиду, 
Господь говорит: «Я взял тебя от стада 
овец, чтобы ты был вождем народа 

Моего, Израиля». Поэтому чем бы ни 
руководил лидер наших дней — цер-
ковью, организацией или фирмой, — 
Господь ожидает от него иного стиля 
лидерства, нежели тот, который счи-
тается в этом мире эффективным сти-
лем великого вождя с жезлом в руке. 

Стиль Божьего 
лидера — слуга, покор-
ный Богу, обеспокоенный 
не своими успехами, а развитием, 
совершенствованием Божьего народа, 
и, следовательно, его процветанием. 
Да будет это нашим свидетельством 
миру о том, что Божья мудрость пре-
восходит мудрость века сего.

«Итак, я обращаюсь теперь к тем, 
кто является старейшинами среди 
вас. Ибо я такой же старейшина и сви-
детель страданий Христа и разделю 
Его славу, которая должна вот-вот 
явиться. Пасите вверенное вам Божье 
стадо, заботьтесь о нем не по обязан-
ности, но по доброй воле, так, как это 
делает Бог; не из низменной выгоды, 
но из истинного рвения; не как люди, 
которые господствуют над теми, кого 
Бог им вверил, но служа примером для 
стада. И тогда, когда явится главный 
Пастырь, вы получите неувядаемый 
венок славы» (1 Петр. 5:1–4, Радост-
ная Весть). 

Вадим Горячкин

Итак, жезл — это атрибут 
Владыки неба и земли. 

Пожалуй, только Он может 
распоряжаться им абсо-

лютно справедливо, так как 
Он — Бог. 
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Еще никогда Аня не чувствовала себя такой 
счастливой, никогда! Уже в который раз она 
примеряла перед зеркалом свой свадебный 

наряд, и, кружась от восторга по комнате, пела, 
молилась, плакала и смеялась одновременно. До 
их с Геной свадьбы оставалось всего шесть дней, 
и она знала, что каждый из них пробежит быстрее 
предыдущего, потому что ничто так не ускоряет 
время, как праздничная суета.

В комнату вошел младший брат Артем. С интересом посмо-
трев на девушку, тревожно присвистнул:

— Ань, ты случайно ни того? Ты мне очень напоминаешь 
сумасшедшую, очень, очень. Я думаю, если бы Гена тебя сейчас 
увидел, он бы ни за что на свете на тебе не женился. Это точно!

Аня, нисколько не обижаясь на Артема, весело подбежала 
к нему, обняла за худые, широкие плечи и звонко расцеловала 
в мягкие, еще не знающие бритвы, щеки.

— Фу, — шутливо возмутился Артем, — я-то тут причем? 
Я что, попал на генеральную репетицию?

Аня потрепала волнистый Артемкин чуб и рассмеялась:
— Какой ты у меня замечательный, Артемка, даже не пред-

ставляю, что придется уехать от тебя в другой город! А ты по 
мне скучать будешь?

Артем вмиг задумался:
— Еще бы, мы же вместе всю мою жизнь, целых тринад-

цать лет. Я уже, знаешь, как привык, что ты рядом.
Аня внимательно заглянула в большие зеленые глаза 

братишки и вдруг почувствовала, как в носу предательски за-
щипало, слезы горячей волной затуманили взгляд.

— Ты что, Ань? Ты же будешь приезжать к нам. А когда 
я окончу школу, приеду к тебе учиться в музучилище, как мы 
и договаривались. Ты не передумаешь?

— Нет, что ты! — снова развеселилась Аня. — Приезжай, 
приезжай, буду проверять твои уроки, как всегда! Ну, ладно, 
я буду переодеваться, а ты пока разогрей ужин, а? Родители 
позвонили, что задерживаются, не будем их ждать, да и я ужас 

Неожиданная
встреча
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как проголодалась. Наверное, на нервной почве мне все время 
хочется есть.

— А что разогреть, Ань? — спросил Артем.
— Ну, что найдешь. Загляни в холодильник, мама вчера 

что-то готовила.
— Может, вместе пойдем, а?
— Иди, иди, привыкай к самостоятельности! — возразила 

Аня.
Артем что-то проворчав, пошел на кухню, а девушка, еще 

немного покрутившись перед зеркалом, сняла свое пышное 
свадебное платье и надела легкий домашний халат. Фату она не 
примеряла, а лишь цепляла в волнистые русые волосы тонкий, 
украшенный белыми искусственными цветами венок. Она не 
успела снять его, когда услышала нетерпеливый звонок в дверь. 
Сразу подумалось, кто бы это мог быть. У родителей есть 
ключи, Гена сейчас в родном городе, в двух часах езды отсюда, 
сдает последние экзамены в институте. Да и он обычно никогда 
не использует звонок, а осторожно стучит в дверь, стучит так, 
как никто другой. Нет, это не Гена. Но кто же тогда, кто?

— Ань, открой дверь, у меня руки грязные! — раздался из 
кухни голос Артема.

— Хорошо, — ответила Аня и поспешила в коридор.
За дверью, на лестничной площадке стояла худенькая де-

вушка с короткой мальчишеской стрижкой, с подкрашенными 
темными глазами, слегка вздернутым тонким носиком и ма-
ленькими губками. Если бы не косметика, незнакомку можно 
было бы принять за красивого мальчика-подростка.

— Здравствуйте, Вы к кому? — немного удивилась Аня.
— Я к тебе, Аня, — поборов смущение, ответила девушка 

и, с трудом отведя взгляд со свадебного венка в Аниных воло-
сах, добавила: — Лично к тебе.

Аня вдруг почувствовала необъяснимую тревогу, охватив-
шую все ее сердце:

— Проходите, пожалуйста, — вдруг спохватилась она, при-
глашая незнакомку в квартиру.

— Ничего, я на минутку, я тороплюсь на электричку. Я про-
сто приехала сказать тебе, Аня, что ты не можешь выйти замуж 
за Гену.

— Не могу? Почему? С ним что-то случилось? Где он?
— Он на занятиях, в институте и не знает, что я здесь. Но 

я должна была тебя найти, понимаешь?
— Нет, не понимаю, я ничего не понимаю, — уже не в силах 

скрыть волнение, растерянно бормотала Аня. — Почему ты, то 
есть Вы говорите, что я не могу выйти за Гену замуж?

— Потому что я жду от него ребенка, — краснея от смуще-
ния, но с твердостью в голосе произнесла незнакомка.

И только теперь Аня заметила, что под просторной, изящ-
ной кофточкой незнакомки выделяется острый животик.

— Он хотел, чтобы я сделала аборт, но я не могу, слишком 
поздно, понимаешь? В общем, я сказала, что хотела, а там — 
решай сама.

Аня ничего не успела ответить, как незнакомка, нервно мах-
нув темно-каштановой челкой, поспешила прочь. Аня, словно 
оцепенев, молча стояла возле распахнутой входной двери 
и слушала шум торопливых шагов девушки.

— Ань, — позвал Артем, выглядывая с кухни, — ты чего?! 
Кто приходил, Аня?! Что случилось?!

Только теперь, при звуке голоса брата, Аня вдруг пришла 
в себя. Едва оглянувшись, она крикнула:

— Это приходили ко мне, я скоро вернусь, мне надо с ней 
поговорить!

Аня как была в легком халате, шлепанцах и с изящным 
ободком в волосах, так и побежала на улицу.

Артем, глядя ей вслед, только удивленно пожал плечами:
— Наверное, все перед свадьбой немножечко сходят 

с ума, — сказал он сам себе, захлопнув дверь и возвращаясь на 
кухню, чтобы ужинать в одиночестве.

Аня догнала незнакомку на самом выходе со двора их 
трехэтажки. Еще несколько мгновений — и она затерялась бы 
в суетливой городской толпе.

— Подождите, остановитесь! — позвала ее Аня. — Ах, 
я даже не знаю Вашего имени.

Девушка остановилась:
— Александра, — сказала она хрипловатым от волнения 

голосом.
Аня смотрела в большие заплаканные глаза, и ей вдруг 

стало глубоко жаль не себя, а ее — маленькую, хрупкую и такую 
несчастную на вид девушку.

— Может, присядем? — указала Аня на скамейку в глубине 
двора.

Александра, молча, кивнула.
Несколько минут Аня собиралась с мыслями и просто мо-

лилась в глубине сердца, а потом осторожно спросила:
— Вы ничего не перепутали? Извините, но мне так трудно, 

почти невозможно поверить в сказанное Вами. Через шесть 
дней наша свадьба, вернее, должна была быть наша свадьба, 
а теперь… Я уже ничего не знаю, я ничего не понимаю, ничего!

Аня вдруг, спрятав лицо в ладони, расплакалась. Алексан-
дра сидела рядом, и по ее щекам мутными, темными струйками 
медленно стекали крупные слезы. Она, не обращая на них 
внимания, твердила как заклинание:

— Я все равно рожу этого ребенка, с ним или без него, все 
равно!

Аня тоже бормотала сквозь всхлипывания:
— Как такое могло случиться, почему именно у меня, по-

чему?!
Они еще несколько минут говорили каждый о своем, вряд 

ли слушая друг друга. Наконец, Александра, словно опомнив-
шись, мягко сказала:

— А что, собственно, с тобой случилось?! Ты наоборот 
должна чувствовать себя счастливой, что не вышла замуж за 
подлеца. Ты молодая и красивая девушка, еще встретишь свое 
счастье.

Потом, снова немного помолчав, поборов слезы, она про-
должила:

— А я… я тоже постараюсь быть счастливой. Мне теперь он 
вовсе не нужен, я никого не хочу заставлять на себе жениться. 
А любовь? … Она приходит и уходит. Сейчас мне кажется, я его 
больше ненавижу, чем люблю. Разве такого отца я хотела мо-
ему ребенку? Нет, мне он не нужен! А малыша я выращу сама, 
не брошу, как-нибудь справлюсь. Мама закатила мне дома 
ужасный скандал, но зато отчим пообещал помочь с жильем, 
хотя бы ради того, чтобы я с малышом жила отдельно и не была 
для них бременем. Девчонки с института уже заранее навезли 
мне всякой всячины для новорожденного. Буду подрабатывать 
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на переводах, у меня прекрасный английский 
и неплохой испанский. Я и раньше так подраба-
тывала.

Аня слушала Александру и чувствовала, что 
та успокаивает сама себя и очень хочет верить 
в свои собственные слова.

— Ты студентка, Саша? — спросила она как-
то по-свойски.

— Мы с ним однокурсники.
— И давно вы дружите… или как это на-

звать?
— Он же с первого курса не давал мне про-

ходу, так что давно, почти пять лет. Сначала 
все было хорошо, но в последнее время он стал 
меня избегать, находил разные причины, чтобы 
не встречаться. Я очень боялась его потерять, 
и когда узнала, что будет ребенок, очень обрадо-
валась. Но когда сказала ему, поняла, что этим 
его не удержать, что он мне уже не принадлежит. 
Гена сразу стал настаивать на аборте, а потом, 
когда увидел, что я с этим не согласна, заявил, 
что женится на другой. Я сначала не поверила, 
но потом, все хорошенько взвесив, поняла, что 
это так и есть. О тебе узнала случайно, через его 
друзей. Вот и все.

— А он, он никогда не говорил тебе о Боге, 
Саша?

— Я знаю, что его родители верующие, помню, он об этом 
однажды говорил. Ну и что? Моя мама тоже часто ходит в пра-
вославную церковь. Почему ты об этом спросила, Аня?

— Просто так, это для меня важно.
— Ну что ж, — немного помолчав, сказала Александра, — 

мне пора, не хочу опаздывать на электричку.
Она встала, собираясь идти:
— Ты прости меня за такую новость, но поступить иначе 

я не могла.
— Я понимаю, — кивнула Аня, — ты можешь оставить мне 

свой номер телефона?
— А зачем?
— Кто знает, может, однажды я захочу с тобой поговорить.
Александра немного поколебалась, но потом решительно 

открыла свою маленькую сумочку, достала авторучку и на 
небольшом клочке бумаги написала свой номер…

Аня еще долго смотрела в след удаляющейся маленькой 
фигурки своей неожиданной гостьи. А потом, словно опомнив-
шись, медленно побрела домой. Ей казалось, что ноги ее почти 
не слушались, сердце до незнакомой боли сжимала тревога, 
мысли опережали одна другую, все случившееся казалось 
девушке неприятным сном. Но ее рука крепко сжимала ма-
ленький, вырванный из записной книжки Александры клочок 
бумаги.

— Аня, ты чего? Что случилось? Тебе плохо? — встревожено 
спросил Артем, выйдя навстречу сестре — дать тебе водички?

— Спасибо, Артемка, вода мне совсем не поможет, давай 
просто помолимся.

— О чем, Аня? Скажи, наконец, что случилось?!
Аня не спеша сняла с головы изящный свадебный веночек 

и, посмотрев на него так, словно видит впервые, ответила:

— Знаешь, Артем, я не выйду замуж за Гену, на-
шей свадьбы не будет.

Больше говорить она не могла. Девушка бессильно опусти-
лась на колени и, призывая имя Господа, горько разрыдалась. 
Она чувствовала себя жестоко обманутой любимым человеком 
и глубоко опозоренной перед всеми знающими о предстоящей 
свадьбе. Ее пугала одна только мысль о том, что предстоит 
сообщить приглашенным на брак, что этого торжества не бу-
дет. Она представила, что вскоре эта новость станет известной 
всей церкви — и тогда, наверняка, начнутся разные пересуды. 
А родители? Как они старались в подготовке к свадьбе дочери, 
сколько потрачено денег, сколько времени и сил! Аня чувст-
вовала себя попавшей в самый запутанный лабиринт своих 
земных дорог. Все это без слов она несла сквозь струящиеся по 
щекам слезы своему Спасителю. Младший брат, до конца не 
понимая происходящего, тоже склонился перед Господом на 
колени и от всей души просил Его утешить Аню и быть рядом 
с ней.

Какое счастье, когда мы — люди — знаем дорогу к престолу 
Божьей милости, какая великая привилегия у спасенных 
общаться с всемогущим Господом, Творцом неба и земли! 
Постепенно, во время молитвы, Аня стала успокаиваться, она 
вдруг ощутила безграничную благодарность Господу за то, 
что Он защитил ее от страшной жизненной ошибки. Сейчас ее 
нисколько не смутило даже то, что она узнала горькую правду 
о Гене не раньше, а именно сейчас. Где-то внутри девушка вдруг 
обрела знание, как ей поступать дальше, стало неожиданно 
понятно, почему именно теперь она узнала об Александре 
и о ее еще не рожденном, но таком уже реальном, как все во-
круг, ребенке. Ей стало отчетливо ясно, что Господь в какой-то 
мере доверил в ее хрупкие руки ответственность за их вечную 
судьбу. Да, теперь Аня ясно видела Божьи планы в ее жизни, 
и через некоторое время Артем с радостью услышал, как его 
сестра стала вдохновенно славить Бога за Его милость, доверие 
и любовь…

Где-то внутри девушка 
вдруг обрела знание, 

как ей поступать 
дальше, стало 

неожиданно понятно, 
почему именно теперь 

она узнала об Алек-
сандре и о ее еще не 
рожденном, но таком 

уже реальном, как все 
вокруг, ребенке. Ей 

стало отчетливо ясно, 
что Господь в какой-то 

мере доверил в ее 
хрупкие руки ответст-
венность за их вечную 

судьбу.
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Родители вернулись домой в тот самый момент, когда в мо-
литве брата и сестры прозвучало последнее «Аминь». Теперь 
Аня была готова все спокойно им рассказать и объяснить. В тот 
вечер в небольшой городской квартире, где жили христиане, 
еще долго звучали искренние молитвы Господу, долго вспоми-
нались слова утешения и назидания из самой чудесной книги 
на земле — из данного нам Богом Евангелия.

Геннадий приехал на другой день. Казалось, его встретили 
в доме Ани, как обычно. Сначала гостеприимно усадили за стол 
ужинать, а потом Аня сказала, что ей необходимо обсудить 
с ним что-то очень важное. И в этом для Гены не было ничего 
удивительного перед предстоящей свадьбой. Аня предложила 
ему выйти во двор. Молодые люди сидели на той самой дере-
вянной скамье, где только вчера говорили Аня и Александра.

Гена восторженно зашептал Ане о любви, а девушка, вместо 
привычного ответа пристально всматривалась в его голубые, 
такие ясные и чистые глаза. И вдруг он, впервые за вечер что-то 
заподозрив, спросил:

— Что случилось, Аня, ты чем-то встревожена?
— Теперь уже нет, но я хочу спросить тебя: ты действи-

тельно искренне веришь в Господа, знаешь Его лично и лю-
бишь всем сердцем?

Гена с минуту растерянно помолчал, а потом удивленно, 
почти обиженно ответил:

— Почему ты спрашиваешь?! Ты же знаешь, что я уже давно 
хожу в церковь! И ничего, что я принял крещение несколько 
месяцев назад, зато, это был мой по-настоящему обдуманный 
шаг.

— Я это уже слышала, Гена. Сейчас я прошу: просто ответь 
мне прямо на мои вопросы, вот и все. Почему это тебя так сму-
щает?

— Просто мне не нравится твое недоверие, Анечка, — уже 
более спокойно ответил Гена.

— У меня есть причина не доверять тебе, Гена, — так и не 
дождавшись ответа на свои вопросы, продолжила Аня. — Вчера 
у меня была встреча с Александрой, твоей очень хорошенькой 
однокурсницей. Она сказала мне, что будет матерью твоего 
ребенка.

Голубизна Генкиных глаз уже не была такой ясной.
— Я знал, что она будет тебя искать, знал! Мне надо было 

предупредить тебя. Прости, я не успел. Но это же все неправда, 
понимаешь?

— Что все?
— Все, что она наговорила тебе! Она вообще не та девушка, 

которой можно верить, понимаешь, совсем не та, на которой 
можно жениться порядочному человеку! Это совсем не значит, 
что у нее будет мой ребенок, Аня! Да, я когда-то вел такую 
грязную жизнь и, наверное, очень не достоин тебя — такой ис-
кренней и чистой. Но я же не виноват, что уверовал не с ранней 
юности, как ты. Видишь, такое бывает. Люди приходят к Богу 
на разных этапах своей жизни. Теперь я христианин, и у меня 
нет ничего общего ни с этой девушкой, и ни с какой другой! 
Я счастлив, что у меня есть ты. Забудь обо всем, Аня, я тебя 
уверяю, что не стоит верить каждому слову первой встречной! 
К счастью, ты не знаешь, какой он грязный, этот мир, в котором 
нет места Богу!

— Да, я счастлива, что Господь сохранил меня в этом мире 
в Своих руках. Но почему ты не говорил мне ничего об этой 
девушке раньше, почему умолчал о своей прежней жизни?

— Я боялся тебя потерять, разве это не понятно?! — почти 
умоляюще произнес Гена.

— Знаешь, Гена, сегодня я хочу сказать тебе, что не смогу 
быть твоей женой. Не знаю как ты, но я почему-то верю каж-
дому Сашиному слову, я видела искренний страх и отчаяние 
в ее глазах, я видела ее слезы и желание сохранить малыша. 
Мне кажется, тебе нельзя просто так уходить в другую жизнь, 
оставив там, за порогом, и ее, и ребенка, они же тоже не вино-
ваты, что ты поменял свои взгляды. Я буду искренне молиться 
о вас, а ты реши этот вопрос перед Богом. Я не знаю, что сейчас 
происходит у тебя в сердце, но очень хочется верить, что ты дей-
ствительно встретился с Господом и хочешь следовать за Ним. 
Я тебя прощаю, Гена, и желаю поскорее во всем разобраться.

Гена сидел на скамейке, низко опустив голову. Он молчал. 
Аня встала и спокойно попрощалась:

— До свиданья, Гена! И еще хочу пожелать тебе: не пережи-
вай о том, что скажут люди. Главное, что скажет о тебе Господь. 
Это я вчера так хорошо поняла во время молитвы после встречи 
с Александрой…

Аня ушла, а на старой скамейке во дворе ее дома еще долго 
сидел, низко опустив голову, симпатичный молодой человек. 
Девушка смотрела на него через приоткрытое окно своей 
спальни и молилась…

Аня позвонила Александре в тот самый день, когда должна 
была состояться ее свадьба с Геной.

— Алло, — прозвучал знакомый голос на том конце про-
вода.

— Здравствуй, Саша, это я — Аня. Я хотела узнать как твои 
дела.

— Аня, как я рада, что ты позвонила! Все эти дни я думаю 
о тебе.

Она немного помолчала, а потом слегка дрожащим от набе-
жавших слез голосом добавила:

— Аня, Гена попросил у меня прощенья, наш ребенок будет 
расти в семье, в настоящей семье, понимаешь? Я очень счаст-
лива! Завтра воскресенье, Гена пригласил меня в свою церковь, 
я согласилась пойти с ним. Ведь в этом нет ничего плохого, 
правда? И если… если там я встречу хотя бы одного такого доб-
рого и порядочного человека, как ты, — значит стоит серьезно 
подумать о Боге. Я уверенна, только вера в Бога помогла тебе 
сделать такой шаг, Аня. И знай, ты непременно будешь самой 
счастливой на земле! Я желаю тебе этого от всего сердца!

— Спасибо, Саша, я тоже желаю тебе большого человече-
ского счастья и встречи с Христом, Который дарит его людям.

Аня положила трубку, а потом подошла к своему одежному 
шкафу, где висел упакованный в прозрачный целлофан ее кра-
сивый свадебный наряд. Может быть, в ее жизни еще будет тот 
день, когда она его наденет. Но даже если и нет, она уже счаст-
лива от того, что у нее есть любящий Небесный Отец и по Его 
милости в недалеком будущем в счастливой семье Александры 
и Гены родится малыш, который стал для нее совсем не чужим 
на этой большой планете. 

елена  
Чепилка, 

писательница, 
публицист, 
г. Портланд, США
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Какое золото ты в жизни ищешь?
Каким богатством хочешь ты владеть?
Послушай, друг, так говорит Всевышний,
Поможет Он тебе сейчас прозреть.

Ты говоришь: «Богат». И сам считаешь:
Разбогател, и нет ни в чем нужды.
Но как же слеп и жалок — ты не знаешь,
Несчастен, нищ и наг в мире вражды.

Твои дела раскрыл, как на ладони,
Свидетель Верный, и пред Ним ты — прах.
Ты — ни горяч, ни холоден, и болен
Болезнью нищеты в Его глазах.

Советует тебе обогатиться,
Лишь золотом, очищенным огнем,
И пред величием Христа склониться,
Принявши дар спасенья только в Нем.

В одежды белые тебя оденет,
Не будет видно срамоты твоей,
И нищета твоя пред Ним исчезнет,
И станешь ты тогда снега белей.

Излечит Он глаза твои навеки,
Помазавши глазною мазью их,
И ты прозреешь, размыкая веки,
Шепнув впервые: «Господи, прости».

Поймешь тогда Его любви горенье,
Смирение Христа и благодать…
Увидишь, Он стоит у твоей двери,
Чтобы вечерять у тебя опять.

Он будет тебе Другом совершенным,
Ты с Ним научишься побеждать,
И на престоле царственном, священном
Он даст тебе однажды восседать.

Какое золото ты в жизни ищешь?
Иметь ли хочешь настоящий клад?
Покайся, друг, так говорит Всевышний,
Лишь в Нем ты будешь истинно богат. 

Татьяна Мороз, США

Каждый смотрит на жизнь
Со своей высоты:
Кто-то жаждет любви
И души простоты,

Кто-то видит обман,
А другой — в этом суть,
Даже в дождь и туман
Знает он, где свернуть.

Косо глянет один,
Злобу в сердце тая,
А другой, хоть страдал,
Но прощает любя.

Он не делает так,
Чтобы всех обмануть.
Люди скажут: «Чудак!»,
Но он верит в свой путь.

Он уверен и прям,
Как бы трудно не жил,
И идет по стезям,
Что Христос проложил! 

Алекс Юфик, США

Богатство

Точка зрения
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Со Мною пребывает тот, кто не клевещет,
Кто тайно языком не говорит,
Кто не сплетает паутину сплетни
И в чистоте уста свои хранит.

Кто лживым языком и злобным сердцем
Не восстает против Моей любви,
Кто ближнему на ухо с завистью не шепчет,
Не позволяя злу царить внутри.

Со Мною прибывает тот, кто любит сердцем,
Кто жизнь свою положит за других.
Тот пребывает в святости и силе
И стопы ног своих хранит от путей злых. 

Шушарина Ольга, Россия

Со Мною 
пребывает тот,  

кто не клевещет
Желание

Человека как-то раз, нежданно,
Дивный Небожитель навестил.
И пока тот бормотал спонтанно,
Ангел ему громко возвестил:

«Я твое желание исполню:
Для того и послан был сюда».
Человек подумал: «Ну-ка, вспомню…
Ящик водки?!.. Мелко, ерунда!

Денег кучу?.. На морях обитель?..»,
Плыл мечтатель на «своей волне»…
«Только знай, — продолжил Небожитель, —
Твой сосед получит то вдвойне,

Что ты для себя просить желаешь».
Вмиг как дым развеялись мечты!
Долго думал и сказал: «А знаешь?!
Глаз, пожалуй, выколи мне ты!»

Оборот нам кажется занятным?!
Смех сквозь слезы — лучше не сказать!
Ведь Господь рассказывает внятно,
Как с людьми не нужно поступать.

Если ближним счастья не желаешь –
Не далек и сам ты от беды!
Что посеял — то и пожинаешь:
Будут очень горькие плоды!

Изменить натуру Бог лишь в силах;
Факт известный, как ни прекословь:
Если сердце зависть посетила –
Там приюта не найдет любовь! 

Борисова Виктория, Украина
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— А вот говорить правду нужно 
совсем всегда? — спросил как-то раз 
маленький Женька.

— Совсем, — улыбнулась я.
— Даже если не хочется?
— Да…
— Даже если страшно?
— Да, даже если страшно!
— Даже если стыдно?
— Да…
Мальчик тяжело вздохнул.
— И в Ваших сказках что, никогда-никогда не обманы-

вают?
— Обманывают, — сказала я, — но вот послушай, что из 

этого может получиться…
В небольшой деревне, которая и сегодня стоит на берегу 

красивой реки, жили-были котенок и щенок. Они родились 
в один и тот же день и взяли их к себе одни хозяева. Только 
пушистого полосатого Ваську поселили в избе, и он лишь 
изредка выходил на улицу, чтобы погонять воробьев да 
погреться на солнышке. А рыжий неказистый Бим жил во 
дворе, в собачей конуре, и никогда не заходил в дом.

Маленькая хозяйская дочка часто брала Ваську на руки 
и, перебирая его шелковистую шерстку, приговаривала: 
«Какой же ты мягонький, хорошенький, словно игрушеч-
ный!» А потом шла на кухню и наливала котенку полную 
миску молока. Про Бима же часто забывали. Но он рос 
очень добрым псом и никогда не обижался. Кроме того, 
щенок был очень честным, преданным и всегда приходил 
на помощь тем, кто попал в беду. Васька, прекрасно зная ха-
рактер рыжего щенка, бывало, подшучивал над ним, а затем, 
забравшись на крышу сарая, громко смеялся. Очень часто 
Васькины шутки оборачивались для Бима наказанием: его 
сажали на цепь, лишали обеда или награждали увесистой 
оплеухой. Котенок же лишь посмеивался: «Надо же, какой 
глупый! Разве можно верить всему, что говорят!» И на сле-
дующий день придумывал для себя новое развлечение.

— Бим! Бим! — кричал Васька. — Зови скорее хозяина, 
поросенок упал в глубокую яму!

Рыжий щенок начинал громко лаять, вызывая хозяина 
и указывая ему на дворовые постройки. Конечно, все поро-
сята были на месте, и ни один из них не падал в глубокую 
яму.

— Глупая собака! — ругал хозяин Бима.
щенок понуро плелся к своей конуре.
— Бим! Бим! — снова звал Васька. — Теленок отвязался 

и уходит в лес!
И Бим опять начинал громко, отрывисто лаять. Выходя, 

хозяин вновь обнаруживал, что все в порядке. Васька же 
в это время весело смеялся и удирал со двора, а щенка — 
наказывали.

И вот Бим перестал верить котенку. Он больше не обра-
щал внимания на его слова, что бы ни говорил Васька.

Однажды теплым солнечным днем хозяйская дочка 
взяла с собой котенка и отправилась на речку купаться. 
Сначала она плескалась возле самого берега, но потом ей 
захотелось заплыть немного подальше. Вода у середины 
реки была такой холодной, что у девочки свело ногу, и она 
начала тонуть.

— Помогите! Помогите! — отчаянно звала она.
Васька стрелой сорвался с места и бросился к дому.
— Бим! Бим! — закричал котенок. — Наша маленькая 

хозяйка тонет!
щенок даже не пошевелился.
— Бимушка, пожалуйста, поверь мне в последний раз!
щенок молча отвернулся.
— Да я же говорю правду! — 

зарыдал Васька.
Тут Бим не выдержал 

и громко залаял. Но 
хозяин не обращал на 
него никакого внимания. 
Тогда щенок сам помчался 

О вреде 
обмана
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к реке и, не раздумывая, бросился в нее. 
Он успел схватить девочку за руку как 
раз в тот момент, когда вода уже почти 
сомкнулась над ее головой. Девочка 
обхватила Бима своими маленькими 
ручонками, а он изо всех сил потянул ее 
к берегу.

Вернувшись домой, девочка расска-
зала родителям о том, как Бим спас ее.

— Ведь он звал меня! — вспомнил 
отец девочки. — А я не послушал его!

С этого дня все переменилось. Биму 
начали верить и внимательно прислу-
шивались к тому, что он пытался ска-
зать. Изменился и Васька. Он больше 
никогда никого не обманывал. А когда 
вырос и стал красивым, важным котом, 
без устали повторял своим напроказив-
шим котятам: «Кто вчера солгал, тому 
завтра не поверят!»

Мальчик тяжело сопел и молчал.
— Женя! — тихонько позвала я.
И вдруг Женька начал рассказывать, 

всхлипывая, сбиваясь, глядя куда-то 
в сторону.

— Я у папы ножик взял, красивый та-
кой… И потерял, в кармане дырка была… 
Папа искал его, а я испугался и сказал, что 
не брал! Я обманул, а папа мне поверил…

Через несколько дней я встретила во 
дворе маленького Женьку. Его глазенки 
сияли.

— А я про ножик папе все расска-
зал! — гордо произнес мальчик. 

Яна Файман

1 Сколько месяцев мама скрывала младенца 
Моисея? 

2 Сколько крестов было на Голгофе? 

3 Сколько хлебов было у мальчика? 

4 Сколько окон было в ковчеге? 

5 Сколько человек несли расслабленного к Иисусу?

6 Сколько колосьев тучных и хороших видел 
фараон во сне? 

7 Сколько дочерей было у Иаира, начальника 
синагоги? 

8 Сколько каменных водоносов было на браке 
в Кане Галилейской?

9 Сколько даров принесли волхвы младенцу 
Иисусу?

10 Сколько рыбок было у мальчика?

11 Сколько дней Бог творил мир?

12 Сколько лет лежал в постели в расслаблении 
Еней, которого исцелил Петр?

13 Сколько юношей видел царь Навуходоносор 
в раскаленной печи?

14 Сколько из притч Христа было мудрых дев?

15 Сколько сыновей было у Иосифа? 

16 Сколько дней Лазарь был в гробнице? 

17 Сколько лепт положила вдова в сокровищ-
ницу?

18 Сколько раз приступал дьявол к Иисусу 
с искушением в пустыне?

19 Сколько душ спаслось от потопа в ковчеге 
у Ноя?

20 Сколько раз чихнул ребенок, которого вос-
кресил Елисей?

21 Сколько дней Иисус был в гробнице?

22 Сколько раз окунулся в Иордане Нееман, 
Сирийский военачальник?
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СлАВянСкИй 
мИССИОнЕрСкИй 
фОрум
вашингтон (округ Колумбия)

28–29 сентября, 2012
Славянское миссионерское движение 
в США/Канаде

Цель: развитие диалога о миссионерском служении среди русскоязычных и украин-
ских церквей; обмен опытом и стратегией по евангелизации и открытии новых 
церквей в США/канаде, а также во всем мире.

Участники: Группа лидеров, горящих желанием выполнить Великое Поручение Иисуса 
Христа, и поэтому развивающих служение по евангелизации и открытию новых 
церквей среди славянской диаспоры и других национальных групп. (каждый 
участник ответственен за свои собственные расходы, связанные с конференцией.)

Предполагаемые 
участники:

Пасторы, церковные лидеры, организаторы церквей, миссионеры, потенциаль-
ные организаторы новых церквей, лидеры, ответственные за миссионерское 
служение объединений церквей и т. д.

Поставленные цели: 1) Обмет опытом по евангелизации и открытию новых церквей.
2) Поиск эффективных форм и методов по евангелизации и открытию новых 
церквей среди славянской диаспоры.
3) мобилизация церквей для активного служения по евангелизации и откры-
тию новых церквей среди славянского населения в Северной Америке и во 
всем мире.
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Всю информацию и обновления, связанные с предстоящей конференцией, 
вы можете найти на: http://slavicchurchplantingnetwork.blogspot.com или 

www.evangelization2012.org.

Дата, место: 28–29 сентября (пятница — суббота), 2012
Washington-DC (103 W. Columbia St., Falls Church, VA 22046)
регистрация на www.evangelization2012.org (бесплатно)

Расписание: 28 сентября, пятница

18.00 ужин

19.00
реальное положение славянской диаспоры и возможности 
миссионерского служения в Северной Америке. Благодар-
ность Богу за осуществленные миссионерские проекты.

29 сентября, суббота

8.00–9.00 Чай, регистрация.

9.00–9.50
развитие миссионерской стратегии в местном, штатном 
и глобальном контекстах. Знание миссионерского поля.

10.00–10.50
Практические методы и формы миссионерского служения 
церкви, развитие стратегии миссионерского служения 
поместной церкви.

11.00–11.50

Открытие новых церквей — как следствие 
миссионерского служения церкви или объединения 
церквей. Практические методы, формы и стадии 
в построении церкви.

12.00–12.50

Стратегия привлечения церквей, потенциальных 
миссионеров в миссионерские проекты по 
евангелизации и открытию новых церквей. мобилизация 
славянских церквей на миссионерское служение 
в Северной Америке.

13.00–13.45 круглый стол, вопросы и ответы. Подведение итогов.

14.00–15.00 Обед.

Аэропорты  
назначения:

Ronald Reagan Washington National Airport
Washington Dulles International Airport

Место проживания: местные гостиницы в районе проведения конференции (New Life Russian 
Church, 103 W. Columbia St., Falls Church, VA 22046)

Дополнительная 
информация:

Пастор Виктор Высотский, (571) 594–4658, newlifedc@gmail.com
Пастор Иван милеев, (559) 347–1127, imileyev@csbc.com
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Уважаемые читатели!

Приглашаем вас принять активное участие в создании журнала «Божий виноградник».
У вас есть интересные фотографии? Высылайте нам — и вы сможете увидеть их на страницах журнала.
У вас есть интересные проповеди, размышления, стихотворения и другой материал? Высылайте нам — 

и вы сможете поделиться им с другими читателями на страницах журнала.
Сделаем вместе журнал «Божий виноградник» еще более интересным, назидательным и красочным!

Конференция будет проходить по адресу: 

Русская баптистская церковь, 1000 Sacramento Avenue,  
West Sacramento, California 95605

Ранняя регистрация 

с 1 июля по 30 сентября, 2012.
$ 25.00 – регистрационный взнос за 
человека (включает в себя стоимость 
завтрака, обеда и конференции).

Поздняя регистрация

с 1 октября, 2012.
$ 35.00 - регистрационный взнос за 
человека.

‣ Предоставляется перевод с английского языка на русский.
‣ Регистрация через интернет открывается с 1 сентября, 2012 г. на www.PCSBA.org.  
‣ Регистрация проводится как на английском, так и на русском языках. 

По вопросам регистрации обращайтесь к:

Ольге Дроворуб — (916) 397-15-32; E-mail: russianusa@momsinprayer.org; 
Галине  Бугриёвой — (916) 256-73-63

По вопросу присмотра за детьми обращайтесь к: 

Светлане Стрельцовой 
(916) 375-15-88; (916) 478-19-57 (сотовый)).

М о л и т в е н н а я  к о н ф е р е н ц и я 

«Придите ко Мне»
9-10 ноября, 2012 г.

Ферн Николс — главный спикер конференции, 
основатель и президент международного 
служения «Мамы в молитве», автор ряда книг 
и спикер молитвенных конференций в разных 
странах мира.


